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Conozca  quienes 

postulan a la presidencia 
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HERNANDO Y DINA: HONESTOS,  
SENCILLOS Y TRABAJADORES 

Por La Libertad

Políticos se aseguraron antes que el pueblo. Tenían derecho a vacunarse 
por estar expuestos, pero no debieron esconderlo. Poder Legislativo aprobó 

denuncia Constitucional contra Vizcarra y ex ministras Mazzetti  y Astete. 
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combatir esta pandemia, con el funcionamiento de la 
planta de oxígeno que sigue atendiendo gratuitamente 
a la población en estos difíciles momentos

BUENA NOTICIA PARA EDUCACIÓN

3

JUSTO HOMENAJE AL LÍDER HAYA DE LA TORRE
Para el alcalde de la Municipalidad Provincial de Trujillo, 
José Ruiz Vega, el mejor homenaje a Víctor Raúl Haya 
de la Torre es construir un Perú de Pan con Libertad.  Fue 
durante el justo homenaje, con motivo del 126 aniversario 
del natalicio del extinto líder Iberoaméricano, fundador 
del Partido Aprista Peruano, Haya de la Torre. 
Reconoció que Haya es un paradigma del pensamiento 
y accionar político del siglo XX, modelo de político y 
de ser humano, con vigencia histórica y extraordinario 
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ejemplo moral. En esta ceremonia también participo, la 
líder política aprista, Nidia Vílchez Yucra y connotados 
seguidores de Haya de la Torre y de su doctrina.
Por su parte el regidor Raúl Lozano Peralta, coordinador 
de la célula municipal aprista, recordó que Haya de 
la Torre dejo una gran herencia moral, política y que 
una de las cosas más valiosas fue crear el “Día de la 
Fraternidad”, fecha de reconciliación para el aprismo y 
sus ideales. En tanto Olga Cribilleros, destacó el trabajo 
en unidad desde la MPT para sumar esfuerzos y poder 

VEA LO QUE VEA

El trabajo conjunto entre el Gobierno Regional La Libertad y la 
empresa privada, permite la rápida vacunación del personal médico 
de la primera línea en la lucha de contención del COVID 19.
 
PODEROSA apoya el traslado logístico de las vacunas desde el 
aeropuerto de Trujillo hasta los aeródromos de la provincia de 
Pataz. Como empresa integrante de la Sociedad Nacional de 
Minería, Petróleo y Energía (SNMPE), apoyó también el traslado 
aéreo desde China del primer millón de vacunas adquiridas por el 
Estado.
 
Juntos logramos traer esperanza para el Perú.

La noticia de la pronta vacunación al personal del 
sector educación, ha sido recibida como buena por 
los estudiantes, docentes, padres, colegios y el país 
en general. Y no es para menos, considerando que 
ésta representa la reanudación de las clases de miles 
de escolares. Cabe indicar que el mismo Ministro de 
Educación, Ricardo Cuenca, anunció que 600.000 
personas del sector serán incluidas en la fase 2 del 
proceso de vacunación, entre quienes se cuentan 
docentes, directores, auxiliares de educación y personal 
administrativo de colegios públicos y privados. De esta 
manera la vacunación para este sector, empezará en 
el mes de marzo, considerando que se espera para 
entonces las dosis de inmunización de Sinopharm, 
Pfizer y AstraZeneca.

Pasa a la Pag. 5



Vea  |  27 de Febrero del 2021 5

POLÍTICA

La subcomisión de Acusaciones Constitucionales 
del  Congreso de la República aprobó por 
unanimidad el informe  de calificación que declara 
procedentes las denuncias constitucionales 
contra el ex gobernante, Martín Vizcarra  Cornejo 

y las exministras Pilar Mazzetti y Elizabeth Astete por  
cometer infracciones a la Constitución y por delitos 
en el ejercicio de la función. 
Las denuncias constitucionales se presentaron tras 
revelarse que el expresidente Vizcarra, así como 
las exministras de Estado y otros funcionarios se 
inocularon fuera del ensayo clínico de Sinopharm que 
estuvo a cargo de la Universidad Cayetano Heredia y 
la Universidad Nacional de San Marcos.
El acuerdo politico fue adoptado durante la sesión 
que se  realizó el lunes 22  de febrero y fue conducida 
por su presidente, el congresista Carlos Pérez Ochoa 
(Acción Popular ). 
Se trata de dos informes de calificación uno de ellos 
por juicio político y el otro por antejuicio político, 
según corresponda a cada denuncia constitucional.
El primer informe considera acumular las DC 423 
y 427 por presuntas infracciones constitucionales 
a los artículos 1, 2 (inciso 2), 7, 9, 38, 39, y 118 (inciso 1). 
Se declaró improcedente la presunta infracción del 
artículo 41 de la Constitución.
El segundo informe contempla acumular las DC 422 y 
424 por los presuntos delitos de función tales como las 
siguientes: organización criminal (artículo 317 del CP), 
concusión (artículo 382 del CP), colusión agravada 
(artículo 384 del CP), peculado doloso (artículo 387 
del Código Penal), malversación (artículo 389 del 
Código Penal), cohecho pasivo propio (artículo 
393 del CP), negociación incompatible (artículo 399 
del CP), tráfico de influencias (artículo 400 del CP) y 
falsificación de documentos (artículo 427 del CP). Se 
declaró improcedente la figura de falsa declaración 
en procedimiento administrativo.
JUICIO POLÍTICO 
En tanto, el presidente de la Subcomisión de 
Acusaciones Constitucionales del Congreso de la 
República, Carlos Pérez Ochoa (Acción Popular)  advirtió  
que el juicio político contra el exgobernante, Martín 
Vizcarra Cornejo y las exministras Elizabeth Astete y 
Pilar Mazzetti será  más breve que las investigaciones 
penales. “Hemos hecho investigaciones y vamos por 
el lado de que el juicio político resultaría más breve, 
porque no va a requerir la actuación de pruebas y 
la participación de testigos o peritos, que sí sucede 
en el tema de los delitos de función”, expresó.Como 
se recuerda,  Vizcarra, Astete y Mazzetti recibieron la 
dosis de Sinopharm de forma indebida, fuera de los 
ensayos clínicos y del proceso de vacunación contra 
la COVID-19.Frente a  estos  sonados escándalos,el 
legislador Pérez Ochoa,explicó que el juicio político 
es por las infracciones a la Constitución por parte 
de los exfuncionarios, mientras que el antejuicio por 
los presuntos delitos relacionados a la organización 
criminal, concusión, colusión agravada, entre otros.

Denuncias 
constitucionales 

a Vizcarra y 
ex ministras 

Mazzetti y Astete
El Congreso, declaró procedentes las 
denuncias constitucionales contra ex 

gobernante Vizcarra y ex ministras por los 
delitos en el ejercicio de la función.

iene de la Pag. 3

Más sobre la vacuna en la Pag. 14

Autor: Lorenzo Lima

MUY BUENA INICIATIVA DE LA PNP
Como positiva, fue calificada la presencia del jefe 
de la Tercera Macro Región Policial - La Libertad, 
general Carlos Céspedes Muñoz, en la reunión 
que sostuvieron con la Asociación de Residentes 
del Golf, que tiene como presidenta a Gladys Tay y 
vice presidente al Dr. Dante Cabos Yépez. También 
estuvo presente el Jefe de Participación Vecinal 
de la Municipalidad Distrital de Víctor Larco, Jhony 
Segura, y el jefe de la Comisaría de Víctor Larco, 
comandante Carlos Barreto. Esta primera reunión 
tuvo resultados positivos. Los residentes, entre 
ellos Carlos Vílchez, expusieron la problemática de 
esta zona. En tal sentido la Municipalidad de Víctor 
Larco, la PNP y los directivos de la Asociación de 
Residentes del Golf, se comprometieron a trabajar 
unidos en favor de los habitantes en esta zona.  
Denunciaron en este acto la falta de seguridad 
y la problemática de los residentes respecto a los 
aficionados al motocross. Se quejaron que pagan 
fuertes impuestos, pero no tienen cámaras de 
vigilancia, hay poca seguridad ciudadana, y los 
parques y jardines están abandonados.

VACUNAGATE Y CONGRESISTA RODAS
Es difícil creer que la congresista de APP, e 
integrante de la Comisión COVID-19 del Parlamento, 
Tania Rodas, desconozca que su pareja, el Dr. 
Manuel Cedano Guadiamos, se haya colocado la 
vacuna. Bueno, al final, serán las investigaciones 

las que dirán la verdad. Como reza el 
refrán: “las mentiras tienen patas cortas 
y a larga todo se sabe”. Resulta también 
deshonroso que la congresista Rodas, 
reconozca públicamente que su pareja 
tiene su esposa y es la Directora de 
Epidemiología del Ministerio de Salud 
-Minsa- Dra. Anita Burga Vega. 
Con qué intención, desconocemos, 
pero es bochornoso que Tania Rodas 
reconozca que es pareja sentimental del 
Dr. Manuel Cedano y que él se inmunizó de 
espaldas a ella. En tanto se han iniciado 

sendas investigaciones mediante las cuales se 
revelará la verdad. 

CONTRALORÍA CON EL OJO EN LOS MUNICIPIOS
Ante las denuncias presentadas por la ciudadanía 
en audiencia pública virtual -por la ejecución de 
obras suspendidas y mal ejecutadas-, la Contraloría 

General de la República ya inició una 
exhaustiva intervención e investigación. 
Fueron 103 ciudadanos y representantes 
de la sociedad civil que intervinieron 
en esta audiencia motivados por la 
lucha contra la corrupción e inconducta 
funcional en las entidades públicas. 
Cabe indicar que el acto fue en el 
marco de la campaña “La Contraloría 
te escucha”, donde se recibieron 17 
alertas ciudadanas relacionadas al uso 
ineficiente e inadecuado de los recursos 

del Estado. La Municipalidad Provincial de Trujillo 
fue la entidad con mayor cantidad de reclamos y 
quejas, seguido por las municipalidades distritales 
de Víctor Larco y Huanchaco. 

MI ARBOLITO DE 
POMARROSA

Entrañable historia de una 
búsqueda, un encuentro y 
el florecimiento de un fruto 

olvidado

¡EL TSUNAMI 
VENEZOLANO!                                     

Inmigración sí, pero 
proporcional. Que no 
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¡EL TSUNAMI 
VENEZOLANO!                                    

Autor: Dionicio Mantilla León

Una ola social, convertida hoy en un gigantesco 
tsunami, viene azotando nuestro país. Se trata 
de la creciente inmigración venezolana que 
viene alcanzando la cifra impresionante de 
dos millones de personas. Número que viene 
creciendo incesantemente pues -según 
cálculos de los expertos- aproximadamente 

de 500 a 800 venezolanos cruzan diariamente nuestra 
frontera de manera ilegal haciéndolo, incluso, de 
manera agresiva y lanzando frases injuriantes contra 
los peruanos y sus autoridades según lo denuncia el 
Gobernador de la Región Tumbes, Wílber Dios. 
       Los extranjeros -estando ya en territorio peruano- 
se dedican a buscar trabajo ofreciéndose hasta por la 
mitad del sueldo que perciben los peruanos; otros, se 
dedican al comercio informal, y varios, se dedican a la 
mendicidad exigiendo derechos que no se atrevieron 
a hacer a su gobernante, Nicolás Maduro, mientras 
que un buen número se dedica a la delincuencia y 
al crimen haciendo la vida imposible a los peruanos 
sobe todo en Lima, como sino fuera suficiente con los 
delincuentes y criminales que tenemos en el país. 
Esto no significa desconocer que existen muy buenos 
ciudadanos venezolanos instalados legalmente en 
nuestro país, pero, lamentablemente, son muy pocos.  
     El tsunami venezolano comenzó con la apertura 
de nuestras fronteras del norte, dispuesta por el 
ciudadano norteamericano/peruano que ocupara la 
presidencia de la República, Pedro Pablo Kuczynski, 
cuando el Perú lideraba el Grupo de Lima. Un gesto de 
“generosidad” que permitió el ingreso sin pasaporte 
a tantos ciudadanos llaneros, política que fuera 
continuada por nuestros sucesivos gobernantes: 
Martín Vizcarra, Manuel Merino y, hoy, por Francisco 
Sagasti. Haciéndose todos ellos de la “vista gorda”, 
demostrando así una censurable indiferencia. 
    De no haber sido por el video difundido en las 
redes sociales por un ciudadano peruano en Tumbes, 
donde se visualizan varios trailers y camiones 

Inmigración sí, pero proporcional. Que no 
ponga en riesgo los intereses nacionales y, 

sobre todo, que respete las normas y leyes de 
nuestro país.

!

INFORME

repletos de inmigrantes venezolanos cruzando las 
calles tumbesinas rumbo al sur de nuestro país, este 
escandaloso asunto no hubiese salido a la luz. 
Con el grito de: “¡Haga algo presidente Sagasti!” 
lanzado en el video por el ciudadano tumbesino, 
recién el gobierno dispuso el traslado de 54 tanques 
de guerra y 1,200 efectivos del EP para la custodia de 
nuestra frontera norte. Algo que honestamente no 
pasa de ser más que un “pantallazo” para la prensa 
pues no es la solución y es motivo de risa y burla de los 
venezolanos.   
     
LA VERDADERA SOLUCIÓN
   La verdadera solución pasa por la expulsión de todos 
los venezolanos que hayan ingresado ilegalmente 
a nuestro país, así como de todos los extranjeros 
delincuentes y criminales que hoy pululan por las 
calles de nuestras ciudades. Son dos millones de 
venezolanos que le han quitado la oportunidad de 
trabajar a nuestros connacionales, han incrementado 
la mendicidad, la delincuencia y criminalidad y, como 
yapa, probablemente vengan trayendo el virus de la 
Covid 19 dado que pasan sin ningún tipo de control 
sanitario.
      Para que tengan efecto las medidas de contención 
de este desproporcionado -e irregular- ingreso de 
extranjeros a nuestro país es necesario fortalecer 
nuestra frontera norte con puestos policiales fronterizos 
permanentes así como con el establecimiento de 
las llamadas “fronteras vivas” que no son más que 
agrupaciones de peruanos carentes de vivienda que 
deseen fundar pueblos en toda la línea de frontera: 
comunidades debidamente organizadas por el 
Gobierno y dotadas de lo mínimo para llevar una vida 
digna. Sin embargo, para hacer lo que proponemos se 
necesita coraje y decisión, virtudes que, al parecer les 
falta a nuestros actuales gobernantes.

Inmigración sí, pero proporcional y respetando las normas y leyes de 
nuestro país

7

De otro lado, resultan totalmente insólitas 
las declaraciones de Juan Guaidó (aquel 
ciudadano que funge de presidente de 
Venezuela en el exterior) quien, ante el justo 
despliegue militar del Perú en la frontera norte, 

pide “protección para los derechos humanos de los 
inmigrantes venezolanos y expresa su preocupación 
por la medida de militarización de la frontera” 
acción ejecutada con el propósito de disuadir el 
ingreso irregular y agresivo de sus connacionales. 
Declaraciones que no tienen un ápice de asidero en la 
realidad por cuanto los derechos humanos afectados 

La lucha contra las dictaduras se hace 
dentro del país y no huyendo en busca que 

otros lo hagan.

son de los peruanos.
Con esta petición Juan 
Guaidó avala el ingreso 
ilegal y sin control sanitario 
de muchas personas que 
traen una mochila de 
antecedentes policiales 
y judiciales e incluso la 
probable carga letal de 
la pandemia de la Covid 
19.  Y en un vano intento de 
justificar el éxodo de sus 
compatriotas afirma que 
“la inmigración se produce 
porque ellos huyen del 
régimen de Nicolás Maduro 
y que sólo la salida de la 
dictadura podrá frenar el 

OPINIÓN

El curioso reclamo 
de Juan Guaidó

Juan Guaidó protesta hace años desde el  extranjero y 
apoya la huida de sus compatriotas. 

Autor: Dionicio Mantilla León

éxodo”. Es decir que si no sale el dictador, “caballero 
nomás” los peruanos tenemos que soportar y 
quedarnos calladitos ante la nefasta invasión de 
nuestro país. Hoy, son dos millones, luego serán tres, 
cuatro y, así…sucesivamente. 

UN AUTÉNTICO LUCHADOR
Como Juan Guaidó es muy bueno nos plantea la 
alternativa de solución: “La salida de la dictadura”, 
pero no explica por qué no lo sacan ellos, quienes en 
lugar de eso, huyen. Un luchador jamás huye o emigra 
a otros países dejando al dictador haciendo de las 
suyas en su patria. Señores un luchador nunca se 
corre de las dictaduras, las hace frente hasta lograr 
su derrocamiento. Un auténtico luchador social lucha 
por recuperar su democracia, pero dentro de su 
patria y no fuera de ella. No busca que otros lo hagan 
mientras goza de las comodidades que le ofrecen 
caritativamente los países vecinos. 
En el Perú nuestros líderes democráticos jamás han 

salido fuera del país para sacar a los dictadores. 
Un claro ejemplo es que uno de los últimos 
corruptos dictadores, Alberto Fujimori, hoy está 
tras las rejas y hasta cinco ex presidentes de 
la República, vienen siendo investigados por 
corrupción e irán a la cárcel. 
¡Inmigración sí, pero moderada, que respete las 
normas y leyes peruanas y no propicie daños a 
nuestro país!     

Nicolás Maduro 
feliz porque sus 

opositores huyen 
y le dejan hacer 
lo que quiere en 

su país. 

De 500 a 800 venezolanos ingresan diariamente de manera 
ilegal por nuestra frontera.

La justificada movilización 
de nuestras FF. AA. para

contener el tsunami 
venezolano. 
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Conversamos con 
David Calderón de 
los Ríos, consejero 

regional del 
Gobierno Regional 

de La Libertad 
y director de la 
Escuela de Arte 

Dramático de Trujillo 
“Virgilio Rodríguez 

Nache”.

Autor:  Renato Paredes

En esta entrevista David Calderón nos comenta 
acerca de su labor en el Consejo Regional y el 
trabajo que se viene realizando en la Esadt.
¿De qué manera viene trabajando el Consejo 
Regional?
Desde que empezó la pandemia, el Estado 
dictaminó que todos los trabajos sean 

remotos por eso estamos trabajando de esa 
manera. En algunos casos es necesaria la presencia 
de los consejeros, pero al reunirnos tomamos las 
precauciones. El 95 % es remoto.
¿Qué comisión está ocupando usted?
Estoy como presidente de la Comisión de Educación 
y están conmigo la consejera Teresita Bravo y el 
consejero Luis Rodríguez (Pataz). Somos profesores 
de carrera y esperamos hacer una buena gestión. 
Estamos trabajando todo virtualmente y no solamente 
vamos a hacer fiscalización, sino también queremos 
desarrollar lo que muchos maestros necesitan, que 
son capacitaciones y abrir las comunicaciones para 
poder entender en sus necesidades dentro de las 
posibilidades que le concierne al Consejo Regional.
Tenemos una deuda social que está debiendo el 
Estado —no el Gobierno Regional— a los maestros en 
lo que respecta a preparación de clases y muchos de 
ellos han ganado el juicio, pero todavía el Gobierno 
Regional no recibe por parte del Gobierno una partida 
para poder atender estas demandas.
¿Cuál es su evaluación del trabajo realizado por el 
Gobierno Regional durante el 2020?
Tengo que felicitarlo porque ha sabido afrontar una 
situación inesperada. Esta pandemia ha hecho mucho 
daño, pero hemos tenido a nuestro gobernador —
constantemente— haciendo las coordinaciones con 
el gobierno central. Quizás muchos pensamos que se 
puede haber hecho más, pero sin presupuesto no es 
fácil. He visto a un gobernador dedicado, trabajando 
para poder contrarrestar toda esta pandemia en 
nuestra región.
En cuanto a la escuela de arte dramático, ¿de qué 
forma están trabajando?
Desgraciadamente vino la pandemia y tuvimos que 
adecuarnos a este nuevo sistema porque ninguno de 
los profesores estaba preparado, nadie conocía de 
plataformas virtuales. Quiero felicitar a los profesores 

y alumnos que se pusieron la camiseta de la escuela y 
supimos afrontar este reto todos juntos. Tuvimos que 
enseñar a los postulantes a grabarse, cómo mandar 
sus videos, subir sus exámenes. Fue una experiencia 
enriquecedora, innovadora.
¿Cuáles son las carreras que se enseñan?
La escuela ofrece tres carreras profesionales con 
nivel universitario que tienen el grado de bachiller 
y licenciado: profesor de educación artística en 
especialidad de teatro, profesor en educación 
artística en especialidad de danzas folclóricas y 
actor o actriz profesional. Las carreras duran 10 ciclos 
y tenemos preinscritos alrededor de 130 alumnos. 
Quien estudia en la escuela tiene la gran ventaja que 
no egresa con un solo nivel —a diferencia de un centro 
pedagógico que se egresa como profesor de primaria 
o secundaria y en una materia—, puede trabajar en 
inicial, primaria, secundaria, universidades, a través 
del Estado, instituciones particulares; aparte puede 
abrir su empresa, hacer sus talleres.
¿Cómo es el proceso de matrícula y los precios de las 
carreras?
La inscripción para postular cuesta 100 soles, los 
exámenes son el 26, 27 y 28 de marzo. La matrícula 
está 180 soles por el ciclo, el cual es de tres meses. 
Las clases comienzan en abril y hay horarios desde 
las siete de la mañana, son de lunes a viernes, pero 
como estamos con la virtualidad trabajamos hasta 
los sábados. Solo hay un ingreso al año, que es en 
marzo.
¿Cómo son las becas que ofrecen?
Las becas son por rendimiento académico, el alumno 
que ocupa el primer puesto tiene derecho a su beca 
de matrícula, el segundo puesto, media beca. Además, 
tenemos la política del reconocimiento a alumnos y 
profesores porque es una manera de estimularlos.
¿Cómo ha sido el reto de desarrollar las clases de 
manera virtual?
En un primer momento hubo profesores que pusieron 
resistencia porque pensaban que la pandemia iba 
durar dos meses, sin embargo, inevitablemente 
tuvieron que capacitarse. Los más jóvenes captaron 
más rápido… hay profesores que tienen sus años 
en la escuela y para ellos ha sido un poco duro. Les 
agradezco y felicito pues al final tuvieron que 

 “Esperamos que en 2 o 3 años 
ya podamos tener nuestro 

propio local”
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David Calderón (centro), junto con docentes y egresados de la escuela.
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adecuarse, y lo hicieron bien.
¿Qué actividades han realizado?
Hemos organizado muchas conferencias de prensa 
con actores internacionales; el Primer Encuentro 
Académico Virtual de Escuelas de Artes Escénicas 
con las Escuelas Nacionales de México, Santiago 
de Chile, San José de Costa Rica; el Primer Festival 
Virtual de Danzas Folclóricas, con países como: Costa 
Rica, Argentina, Chile, Paraguay, Ecuador, México. 
Nos ha llenado de mucha alegría y satisfacción ver 
a nuestros alumnos intercambiar experiencias con 
alumnos de otros países. Como director siempre 
busqué la internacionalización de la escuela.
¿Cómo ha sido la acogida?
Ha sido muy alentadora. Cuando realizábamos un 
evento se conectaban alumnos de México, Costa 
Rica, Chile, Uruguay y diferentes partes. Hemos tenido 
ponentes de España y egresados de la escuela. Los 
padres de familia también se han integrado a través 
de la virtualidad y les estamos muy agradecidos. Me 
hubiera gustado que el Estado hubiese dado más 
apoyo.
¿Qué actividades realizarán en los próximos meses?
En marzo vamos a empezar con la capacitación a los 
maestros en lo que se refiere a TIC. Luego estaremos 
capacitando a los postulantes y alumnos de la escuela 
en las nuevas herramientas tecnológicas para que 
no tengan problemas en recibir sus clases, realizar y 
subir sus trabajos. También estamos planificando el II 
Encuentro Académico de Escuelas de Artes Escénicas 
—que será en octubre—, el II Festival Internacional 
de Danzas Folclóricas, y vamos a tener eventos 
académicos con maestros de las escuelas de Costa 
Rica, México, Brasil, Chile, Colombia, Argentina.
¿Qué nos puede comentar del proyecto del nuevo 
local de la escuela?
Estamos con mucha alegría y una esperanza muy 
grande, agradecemos al Colegio de Arquitectos que 
tuvo a bien elaborar el anteproyecto. Soñábamos 
con aulas propias y especializadas, espacios para el 
desarrollo de la carrera artística y un teatro propio. 
El terreno es de 2270 m2, está en la urb. Natasha Alta 
—al lado hay un parque— y tiene tres vías de acceso. 
Esperamos que en 2 o 3 años ya podamos tener 
nuestro propio local. El proyecto ya está caminando 
en el Gobierno Regional y estamos buscando la 
financiación para que se elabore. Concluido ello, 
tenemos que buscar el presupuesto ante el Ministerio 
de Educación para que la escuela cuente con su local. 
¿Cuáles son los próximos desafíos?
Seguir afrontando la pandemia, volver a los Encuentros 
Internacionales de Teatro (virtuales) y nuestro 
desafío más grande es colocar la primera piedra 

del nuevo local. También seguir con el proceso de 
la internacionalización de la escuela y prepararnos 
para lograr el licenciamiento y la acreditación de 
nuestras carreras.
Su mensaje final.
La situación que estamos viviendo la tenemos que 
asumir con mucha responsabilidad. Amemos a 
nuestros padres, hijos, familia y evitemos que la 
covid entre a nuestro hogar. En la institución, siempre 
trabajando con el objetivo de ver una escuela cada 
día más grande, que nuestros alumnos tengan más 
posibilidades de trabajo. Y pedir siempre a Dios que 
proteja tanto a mis profesores como a mis alumnos.

Algunas de las actividades que realiza la escuela y donde participan estudiantes.

AGRADECIMIENTO E 
INVITACIÓN A MISAS

LUCRECIA MARÍA ZAVALA SULLAC
(Q.E.P.D  y  E.P.D)

Los hermanos(as), hermanas 
políticas, sobrinos(as) de:

Agradecen las muestras 
de cariño y solidaridad 
expresadas por el R.P. 
José Guillermo When, 
familiares y amigas que 
nos hicieron llegar sus 
condolencias; misas en 
las parroquias de Piura y 
otros lugares del país, por 
la partida de nuestra 
querida hermana ocurrido 
el día viernes 29 de enero 
del presente año. 
Elevemos nuestras plegarias con la esperanza de 
que el Señor la tenga en su Gloria.
Asímismo, los invitamos a las Misas Virtuales a 
celebrarse durante el mes de febrero a horas 6:00 
pm en la Parroquia Santísimo Sacramento.

Piura, febrero de 2021

Lucrecia Zavala, recibiendo 
la distición del Colegio de 
Contadores de Piura, por 

su eficiente labor de 
servicio. 

ENTREVISTA
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Entrañable historia de una búsqueda, 
un encuentro y el florecimiento de un 

fruto olvidado

Hace algunos años, en uno de mis libros de 
viajes escribí un artículo -bastante leído 
por cierto- que titulé: “¿Frutas? …las de mi 
tierra”. En él enumeré la riqueza frutícola 
de cada una de las doce provincias de La 
Libertad. Muy variada.  
Ya publicado, personas mayores me 

informaron que no había consignado algunas que 
estaban casi desaparecidas. Una de las ausentes 
era la Pomarrosa (Syzygium jambos). Una novedad 
para mí pues no tenía noticias de ella. Primera vez 
que escuchaba su nombre. Me explicaron que se 
parecía a la guayaba por su forma y color, pero su 
árbol era más frondoso. Quedó en mí la incógnita.
En mis viajes por la selva alta conocí luego una 
fruta a la que llaman pomarrosa. Tiene la forma 
de una pera, de cáscara color fucsia, tiene la 
pulpa blanca y su árbol se asemeja a un cono. 
Detalles muy distintos a los que me describieron 
mi padre y mi suegro. 
Hace años, en una visita que hice al huerto 
experimental del proyecto de irrigación de Gallito 
Ciego-PEJEZA, al pie de Tembladera, me enseñaron 
un frondoso árbol de pomarrosa con los frutos tal 
cual me los habían descrito. ¡La pomarrosa no 
había desaparecido! y era tal cual como me lo 
dijeron, de cáscara muy gruesa y olorosa. No tiene 
pulpa, su interior es vacío y aloja una gran pepa, 
presenta lóbulos en el ápice a modo de corona. El 
sabor de su cáscara es bastante dulce. Se sabe 
que las hojas se usan en infusión para bajar de 
peso, debido a su alto contenido en yodo.
En uno de mis viajes a Loja (Ecuador) pude comprar 
pomarrosas en el mercado y las traje a casa para 
que las conozcan y comprueben que existía. He 
averiguado que es originaria del sudeste asiático. 
Se la cultiva en América tropical continental y en 
las Antillas donde fue introducida por los ingleses 
y es muy popular en Cuba. Desconozco el origen 

Mi Arbolito de 
Pomarrosa

de su nombre.  
Hace cerca de diez años conversando con mis 
alumnos universitarios sobre las extintas frutas de 
nuestra tierra comenté sobre la pomarrosa. Una 
chica me dijo que la conocía pues en su huerta de 
su casa de Chicama había un árbol. A la siguiente 
clase me vino trayendo un retoñito. Emocionado lo 
planté en el parque frente a mi casa y mi plantita 
quedó al cuidado de Oswaldo, el vigilante. 
La vimos crecer. El arbusto se llenó de hojas, pero 
nada de frutos. Y así pasaron los años. Largos 
años. Cada vez que con Oswaldo mirábamos el 
árbol dudábamos que fuera de pomarrosa. Ni 
asomos de la deliciosa y extraña fruta.
Por estos tiempos, a causa de esta pandemia, 
salgo a caminar por el parque frente a mi casa 
para aliviar en algo mi encierro. Una tarde, me di 
cuenta que el arbolito presentaba varias flores en 
forma de vistosos penachos. Todos sabemos que 
una flor es la antecesora de un fruto. Renació mi 
esperanza.
En uno de estos días de verano estaba leyendo en 
el parque, frente al arbolito que ya había perdido 
sus flores, cuando distinguí las primeras pequeñas 
frutas de pomarrosa en formación. No lo podía 
creer. ¡Después de más de diez años de paciente 
espera mi arbolito empezaba a dar frutos! 
Obviamente, el primero en conocer de la buena 
nueva fue Oswaldo quien, a partir de ahora, tiene 
la misión de proteger los frutos a fin de que los 
pájaros no las disfruten antes que nosotros.

ANTES 
QUE

Autor: Iván La Riva Vegazzo

VIAJERO          TURÍSTA
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Desde tiempos 
precolombinos la corteza 
de este árbol se utilizaba 
en el tratamiento de la 
malaria producida por la 

picadura de zancudos y otros 
insectos. Se sabe que el fosfato 
de la quina acorta el curso de las 
enfermedades infecciosas. En 
el siglo XVIII, los padres jesuitas 
llevaron a Europa esta planta 
pues eran conocedores de sus 
poderes curativos. Alexander 
Von Humbolt también se interesó 
por la cascarilla de esta planta 
que descubrió en su viaje a Jaén, 
Cajamarca.
El Libertador Simón Bolívar había 
puesto en el Escudo Nacional del 
Perú el árbol de la quina como 
símbolo de la riqueza vegetal 
por sus múltiples poderes 
curativos. Esta planta ancestral 
se encontraba mayormente en 
la ceja de selva entre los 1800 
y 2600 metros sobre el nivel del 
mar. 
Cuentan que desde 
Chachapoyas llevaban la 
cascarilla a los asientos 
mineros de la provincia de 
Pataz para curar la silicosis, la 
terciana, la verruga, el uchuiro, 

El árbol de la Quina en 
peligro de extinción

El emblemático árbol que orna nuestro escudo 
patrio, posee grandes atributos curativos, pero 

lamentablemente se halla en situación vulnerable 
debido a su uso intensivo y a su poca renovación

ECOLOGÍAAutor:  Mario Lozano Rivera

la viruela negra entre otras 
enfermedades. La neumonía, 
que era mortal, se curaba con 
pastillas la quinina producto de 
este árbol.
Cerca de la Laguna de 
los Cóndores, ubicada en 
Chachapoyas, se encontraron 
dos frondosos árboles de 
la quina confundidos con 
la demás arborescencia 
del inmenso bosque. “Es un 
verdadero premio conocer este 
árbol tan importante”, dijo Luis 
Valqui, guía turístico. Mencionó 
además que cuidaban 
especialmente a esas plantas 
puesto que ya existían pocas 
de su especie.
Una profesional egresada de la 
Universidad Nacional de Jaén, 
la ingeniera forestal Fernández 
Zárate, está aportando semillas 
a las comunidades de Jaén 
desde hace 3 años para la 
siembra y cultivo del árbol de 
la quina, tratando de evitar su 
extinción dada la importancia 
de este árbol milenario 
representante de la riqueza 
vegetal de nuestra patria. 
Ojalá otras instituciones en 
nuestro país sigan el ejemplo 
de esta joven profesional.

Créanme que todos los días 
voy a mi arbolito de pomarrosa 
frente al parque de mi casa 
para contar sus pequeños 
frutos y agradecer a Dios por 
haberme permitido salvar una 
fruta que, en nuestro medio, 
estaba casi desaparecida. A 
veces pienso que si mi padre, 
don Iván y mi suegro don 
Oswaldo, estuvieran vivos 
serían mis primeros invitados 
a ver mi arbolito y también 
hubieran sido los primeros en 
disfrutar sus frutos como en su 
juventud lo hicieron.  
Ahora solo me queda seguir 
esperando el tiempo de 
cosecha y, con el apoyo de 
mi amigo Oswaldo, conservar 
por siempre mi arbolito de 
pomarrosa por el bien de 
nuestra rica biodiversidad de 
la que debemos sentirnos muy 
orgullosos. 
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Los hechos 
trascendentales que 

enriquecen a una 
institución forman parte 

de su propia historia.Una importante reunión 
tuvieron el Alcalde de 
San Pedro de Lloc,  Dr. 
Víctor Cruzado, el Dr. 
Dante Cabos Yépez y el 
gobernador de la Región 
La Libertad, Ing. Manuel 

Llempén Coronel, con la finalidad 
de conocer la problemática 
sanitaria de la ciudad de San 
Pedro de Lloc, capital de la 
provincia de Pacasmayo.
Explicaron que actualmente no 

San Pedro de Lloc 
necesita su hospital

se cuenta con un hospital que 
cubra las necesidades de los 
pacientes con covid-19 y otras 
patologías, dado que hasta el 
momento solo se cuenta con 
un Centro Maternal donde se 
brinda atención a las mujeres 
embarazadas y parturientas. 
Por otro lado, existe una 
construcción improvisada para 
los pacientes con la covid-19, 
y que en el caso de pacientes 
con cuadros agravados son 
trasladados a las provincias de 
Pacasmayo, Guadalupe, Chepén 
e incluso Trujillo, que sí cuentan 
con centros hospitalarios.

Esta carencia hospitalaria está 
repercutiendo en la insatisfacción de 
la población ante la poca atención de 
los pacientes enfermos de covid-19, y 
también en muchos fallecimientos. 
La situación de desamparo que 
viven los pobladores de San Pedro 
de Lloc referente a la salud, tiene 
como responsables a quienes son 
sus gobernantes de turno. Ante 
ello es necesario que se conozca 
que la población de San Pedro 
de Lloc cuenta con más de 17,500 

ciudadanos, contando los caseríos 
de Chocofán, Jatanca, Santonte, 
La Pampa, Raymondi, y no tiene un 
hospital.
Respecto al diálogo que se tuvo con 
el Gobernador Regional de la Libertad 
se concluyó con el compromiso 
de la compra de un equipo de 
rayos x digital portátil, con cuyas 
radiografías se conocerá el grado 
de afectación en los pulmones de los 
pacientes contagiados de la covid-19. 
Asimismo, se implementará un 
equipo de laboratorio, se construirá 
un ambiente para su rehabilitación y, 
además, el ofrecimiento de la pronta 
construcción de un hospital.

Es loable la labor del Dr. Víctor 
Unyén Velezmoro, presidente 
del IFLAC Chimbote y de su 
comisión que lo acompañó 
para hacer realidad el I 

CONGRESO MUNDIAL POR LA PAZ 
Y VII DEL IFLAC (Foro Internacional 
por una Literatura y Cultura de 
Paz) desarrollado virtualmente, 
con gran éxito, del 12 al 17 de 
febrero del presente año, en 
la ciudad de Chimbote, en el 
que participaron reconocidos 
profesionales de diferentes 
países del mundo.
El martes 16, de 12m. a 1:00 p.m. 
se desarrolló el HOMENAJE 
PÓSTUMO A LA DRA. VIRGINIA 
GALDOS DEL CARPIO, GESTORA, 
FUNDADORA, PRESIDENTA 
VITALICIA DE SERCOFE, enmarcado 
en un evento digno de su 
augusta dimensión, en el que se 
hizo entrega virtual de Medalla 
y Diploma, reconociéndola 
como “EMBAJADORA DE LA PAZ”, 
principios que ella nos transmitía: 
educación y paz.
SERCOFE es una Institución que 
se ha fundado en 21 regiones 
del Perú y en 2 internacionales: 
Loja en el Ecuador y Arica en 
Chile, y difunde a través de sus 
programas de Asociación, su 
labor de amor y paz, haciendo 
realidad su lema: “Trabajamos 
juntas por un mundo mejor”. 
Participo como Dama Dorada, 
la presidenta de la Asociación 
SERCOFE TRUJILLO, Dora Luz 
Ñique Alarcón. 

SERCOFE en 
el I Congreso 
Mundial por 
la Paz  Iflac 

Chimbote – PerúEl Gobernador, Manuel Llempén, coordinando con el alcalde de San Pedro, Víctor 
Cruz y el Dr. Dante Cabos Yépez, la necesidad urgente de construir un hospital en 

San Pedro de Lloc..

“Estamos seguros que Manuel Llempen, hará realidad 
la construcción del hospital, considerando que, San 

Pedro de Lloc, pese hacer capital de provincia no tiene 
ningún nosocomio”, dijo el alcalde Víctor Cruzado.

Manuel LLempén, junto al alcalde Víctor Cruzado y Dante Cabos, luego de la 
fructifera reunión, con miras a la construcción del Hospital de San Pedro de Lloc.

Dorita Ñique, sercofana de corazón, 
quien, cumple una importante labor.
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Considerando que el coronavirus seguirá por 
mucho tiempo entre nosotros y que hay países 
en donde ya están en la tercera ola e, incluso, 
en Hong Kong los epidemiólogos hablan de 
una cuarta ola de la pandemia, el gobernador 

regional Manuel Lempén Coronel anunció la compra 
de una planta de oxígeno medicinal que producirá 60 
metros cúbicos por hora.
Esto significa que se podrán llenar seis balones de 
10m3 cada hora y 144 por día, por lo que será la planta 
productora más grande de la región. “Creo que esto 
va a ayudar mucho a cubrir la creciente demanda de 
oxígeno medicinal para pacientes covid-19”, dijo la 
autoridad.
“Hemos comprado 270 mil m3 de oxígeno medicinal 
y pensábamos que teníamos asegurado el 
abastecimiento durante tres meses en los hospitales 
de Trujillo. Tenemos aún una reserva, pero no nos va 
a alcanzar y hemos decidido adquirir esta planta de 
oxígeno de la Asociación de Ingenieros Metalurgistas-
UNT”, añadió.
Para ello Llempén se reunió con el Ing. Luis Flórez 
Obeso, de la asociación, y le informó que ya tienen 
comprados algunos componentes de la planta y 
eso va a permitir que se avance más rápido con la 
instalación. “Considerando que se deben importar 
algunos componentes desde China, le hemos pedido 
celeridad y es posible que todo esté listo antes del 
tiempo previsto”, precisó.
Explicó que durante la primera ola de la pandemia 
hubo un consumo diario de 1500 a 2 mil metros cúbicos 
de oxígeno medicinal en los hospitales, y hoy hay una 
demanda de tres mil m3. Y ese incremento se está 
presentando en todo el país.
El proveedor ha dicho que el Hospital Regional 
Docente ha duplicado el consumo y que ellos solo 
pueden producir 1500 m3 y en el Regional están 
pasando los tres mil m3, por lo que nos alertan que 
si seguimos en esa tendencia probablemente no nos 
van a poder atender.
Siendo la provincia de Trujillo la que tiene la 
mayor cantidad de infectados y fallecidos es 
que hemos convocado a los alcaldes para hacer 
un pronunciamiento público y demandar ante el 
Gobierno Nacional mayor atención para La Libertad 
en esta demanda.
“Estamos pasando momentos muy difíciles. 
Eso requiere que redoblemos los esfuerzos de 
autocuidado, si por cualquier circunstancia debemos 
salir a la calle hay que estar el menor tiempo posible y 
totalmente protegido.  Evitemos las congestiones y la 
carga viral porque la probabilidad de contagio será 
mayor. Eso es lo más prudente”, recomendó.
“

Gobernador regional informa que esta 
urgente instalación estará lista en 40 
días y producirá 140 balones de 10m3 

diarios. La demanda de oxígeno es 
creciente y esta iniciativa cae a pelo en 

medio de la pandemia.

Dos médicos egresados de la Universidad Privada 
Antenor Orrego (UPAO) lideran en primera línea 
la lucha contra la pandemia causada por la 
COVID-19, desde el Minsa y EsSalud, en la ciudad 
de Tacna. 

La Dra. Diana Minchón Vizconde es la única médica 
intensivista del Hospital Regional Hipólito Unanue. 
Ella ha tenido la virtud de organizar equipos de 
especialistas para la atención de pacientes en la 
unidad de cuidados intensivos y en el área COVID del 
nosocomio, al punto de convocar a profesionales de 
especialidades no afines para completar equipos de 
cinco integrantes por turno. 
“Mi esposo y yo estudiamos el pregrado en la UPAO 
entre el 2005 y el 2012, y la especialidad entre el 2014 y 
el 2017, gracias a la convocatoria que la universidad 
ofrecía para EsSalud; cuyas plazas demandan más 
competencias y experiencia en el manejo del paciente. 
Lo bueno es que nuestra formación profesional nos 
permitió demostrar capacidad para enfrentar las 
crisis y saber cómo desenvolvernos mejor”, asegura. 
Por su parte, su esposo, el Dr. Miguel Hueda Zavaleta, 
también brilla con luz propia en la lucha contra la 
pandemia, desde su liderazgo en el hospital Daniel 
Alcides Carrión de EsSalud, donde es el único médico 
infectólogo. Él dirige el Centro de Investigación de 
Tacna y también es director del Comando COVID de 
esa ciudad. 
Debido a la experiencia vivida en esta crisis, ellos 
consideran que la más importante capacidad que 
han tenido que desarrollar es la de liderazgo, y así 
convencer a los médicos para que superen sus miedos 
y se integren a los grupos de atención de pacientes 
infectados con la COVID-19. 
“Eso nos ha permitido afrontar las crisis de la mejor 
manera y -pese a que estuvimos al borde del 
colapso- no hemos tenido enfermos formando colas 
ni desesperados por oxígeno. La ciudadanía confía 
en nosotros porque supimos aplicar las enseñanzas 
de nuestra formación y combinar la inteligencia 
emocional con los conocimientos”, dice la Dra. 
Minchón.

Egresados de 
UPAO lideran lucha 
contra COVID-19 en 

Tacna
Pareja de esposos médicos tienen 

el reconocimiento de la comunidad 
asistencial de la región sureña gracias 

a su trabajo bien planificado cuyo fruto 
está salvando vidas

GR tendrá la 
planta de oxígeno 
más grande de La 

Libertad

INSTITUCIONAL
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Autor: Dionicio Mantilla León

¡Escándalo 
en las alturas!

Es la 6 de la tarde de un día cualquiera de 
febrero del año en curso y el ex Presidente de 
la República Martín Vizcarra en expectante 
conferencia de prensa informa que “en un 
acto de solidaridad y hasta de sacrificio” fue 
uno de los doce mil peruanos voluntarios 
en los ensayos clínicos de la vacuna anti 

covid 19 que venía procesando el laboratorio chino 
Sinopharm. Explicación brindada a raíz de los fuertes 
cuestionamientos surgidos por inyectarse la vacuna 
de manera ilegal aprovechándose del cargo de 
primer mandatario de la nación. 
Una explicación que se diluyó con el pronunciamiento 
público de la Universidad Nacional Cayetano Heredia 
dando a conocer que el ex mandatario no participó 
en el grupo de voluntarios para los ensayos clínicos. 
Poco después se llegaría a conocer que sí se produjo 
la citada vacunación, pero, tomándola de un stock de 
3200 dosis de vacuna activa que entregó el gobierno 
chino destinado a proteger al personal participante en 
los ensayos. Entrega no muy “generosa” que digamos 
pues según trascendidos nació de una “retribución” 
por el contrato de compra del gobierno peruano de 
vacunas de Sinopharm por un monto de 38 millones 
de dosis y la denegatoria, por lo mismo, al laboratorio 
AstraZéneca. Una transacción comercial ni más ni 
menos con sabor a corrupción a gran escala.  
Pero uno de los beneficiarios de la vacunación no 
fue únicamente Martín Vizcarra. Hasta donde han 
avanzado las investigaciones se conoce que de las 
3200 dosis obsequiadas se han descubierto hasta 487 
personas beneficiadas, entre ellas la familia del mismo 
Vizcarra, varios de sus ministros y personajes de alto 
rango político, empresarial, académico, social y hasta 
religioso. Pero el barro del aprovechamiento ilícito y 
corruptela también salpicó a ministros y funcionarios 
de alto nivel del presente gobierno e incluso al 
mismo Francisco Sagasti quien sin estar dentro de la 
primera línea de combate al covid 19 fue el primero 
en vacunarse el 9 de febrero desconociendo aquella 
vieja frase popular que “cuando hay naufragio el 
capitán es el último en abandonar el barco”. Él, por 
encima de los 32 millones de pasajeros y tripulantes 
del barco llamado Perú, tomó rápidamente el bote 
salvavidas. 

¿Entonces, con qué autoridad moral puede el capitán 
“rasgarse las vestiduras” y criticar al resto?     
Sin lugar a dudas que el caso de la vacunación 
oportunista e ilegal debe ser materia de una profunda 
investigación y sanción, pues como es evidente sólo 
se han publicitado 487 ¿Y el resto de dosis de los 3,200 
donados por China dónde están? ¿Quiénes son los 
vacunados? ¿Dónde están las 2,713 vacunas restantes? 
¿Qué o a quiénes se esconde? Este escándalo 
de corrupción en las alturas del poder político 
pone a nuestro país nuevamente en las primeras 
planas de las noticias a nivel mundial. Aparte de ex 
presidentes corruptos ahora tenemos un inmenso 
número de funcionarios de elevado nivel gubernativo 
marcados con el estigma de la inmoralidad y junto 
a ellos personalidades de elevado rango directriz 
académico, empresarial y religioso y hasta el mismo 
presidente de la República. 
¿Qué está pasando en nuestro país? ¿y ahora que 
estamos ad portas de las elecciones podemos 
decir que hay algún candidato exento de manchas? 
Acaso no sabemos que de los cinco candidatos 
presidenciales que ocupan los primeros lugares de 
aprobación ciudadana a nivel de las encuestas 
no existen personajes investigados por violación y 
crimen, (Daniel Urresti), abandono de personas en 
peligro (Julio Guzmán), enriquecimiento ilícito y lavado 
de activos (Keiko Fujimori),  un ex congresista (Jhony 
Lescano) suspendido por 120 días con una denuncia 
por acoso sexual y, hasta uno de ellos (George Forsith) 
denunciado por violencia familiar por su esposa y que 
ni siquiera es peruano de nacimiento pues ha nacido 
en Caracas, Venezuela. El nacimiento en el país es 
un requisito fundamental tal como lo manda nuestra 
Constitución Política en su artículo 110. Podemos 
encontrar respuesta entonces a la inquietante 
pregunta: ¿Y ahora quién será el idóneo capitán del 
barco que nos podrá conducir a buen puerto? ¿Dónde 
está el valeroso capitán que sea capaz de esperar su 
turno en la cola para vacunarse? ¿Acaso buscaremos 
-otra vez- el mal menor?  

LA TORPEZA DEL GOBIERNO
  Y una visible señal de torpeza mayúscula realizada 
adrede siguiendo el modelo neoliberal de este

Personal de primera línea: Médicos del Hospital Arzobispo Loayza
son los primeros en vacunarse contra la covid 19

La ansiada vacuna 
contra el covid 19 fue 

utilizada ilegalmente por 
autoridades y funcionarios 

del más alto nivel, 
provocando un terremoto 

político que debe ser 
investigado y sancionado
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gobierno, es la de prohibir la brillante iniciativa de 
los gobiernos locales de la región -liderados por el 
burgomaestre trujillano José Ruiz-, de adquirir con 
recursos propios un stock de vacunas para aplicarlas 
gratuitamente a los pobladores, y también autorizar 
a las empresas privadas a la compra de las mismas, 
para venderlas, como suponemos, a precios leoninos. 
“La ley dice que se autoriza la participación del 
sector privado con la condición de que el precio no 
sea mayor al que ofrece el sector público”, ha dicho 
el Ministro de Salud, Óscar Ugarte. Pero, ¿no se ha 
dicho hasta la saciedad que la vacuna será aplicada 
gratuitamente por el Minsa? ¿en qué quedamos? ¿es 
o no una torpeza? ¡Sí lo es, señor Sagasti! ¡afectar 
los bolsillos del pueblo para llenar los bolsillos del 
empresariado privado, no está bien! Significa un 
neoliberalismo puro. 

De otro lado, oportuno es felicitar al burgomaestre de 
la MPT, Dr. José Ruiz Vega,  por entregar de manera 
gratuita balones de gas medicinal a los pacientes 
que lo requieren, así como brindar atención médica, 
también gratuita, para el tratamiento de la covid 
19. Asimismo, reconocemos y felicitamos la puesta 
en marcha de las dos plantas de gas medicinal de 
Huamachuco. Una de ellas donada por una empresa 
minera y la otra adquirida con el aporte solidario de la 
comunidad huamachuquina. Actitud -esta última- que 
nos enorgullece, complace y es una muestra evidente 
de que los valores humanos se encuentran presentes 
en nuestro querido pueblo. Solidario y sensible como 
siempre ante las aflicciones del prójimo. 

INFORME

Martín Vizcarra:  Los buenos tiempos, días en que 
creíamos en su lucha contra la corrupción 

El capitán del barco fue el primero en usar el bote 
salvavidas  a pesar de conocer que le correspondía al 

personal de primera línea de batalla contra la covid - 19
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Evaluemos los perfiles de los 152 
candidatos al Congreso de la 

República. Es necesario que este 
11 de abril, los electores voten 
a conciencia y así contar con 

legisladores transparentes, que se 
pongan la camiseta del país y trabajen 
cumpliendo sus promesas. Del pueblo 

dependen los destinos del páis, por ello 
hay que elegir bien 

El Jurado Especial Electoral de Trujillo publicó la 
relación de los 152 candidatos por La Libertad, 
que pertenecen a las 19 listas congresales que 
postulan para alcanzar solo 7 espacios en el 
Congreso de la República. 
Conozca la relación de los postulantes a una 
curul parlamentaria y de acuerdo a ello, ingrese 

a conocer quiénes son. No hay que votar a ciegas. Es 
necesario elegir a los mejores. 
ACCIÓN POPULAR
1.- Carlos Enrique Alva Rojas
2.- Eloísa Armas Aguilar
3.- César Gilmer Mendoza Mendoza
4.- Zuly Margoth Vera Ávalos
5.- Juan Jesús Salvador De La Cruz Briones
6.- Elizabeth Abanto Mariños
7.- Germán Calderón Morales
8.- Norma Judith Torres Lozano

AVANZA PAÍS – PARTIDO DE INTEGRACIÓN SOCIAL
1.- Juan Bartolomé Burgos Oliveros
2.- Yuvikza Yureia Morales Díaz
3.- Abel Bernardo Alva Pérez
4.- Karla Janina Celi Arévalo
5.- Alex Joel Castillo Bazán
6.- Nancy Lizárraga Aguirre
7.- Hernán Saavedra Castañeda
8.- Dina De La Soledad Yépez Cerna

ALIANZA PARA EL PROGRESO
1.- Segundo Héctor Acuña Peralta
2.- Magaly Rosmery Ruiz Rodríguez
3.- Juan José Martin Fort Cabrera
4.- Flor Marlene Luna Victoria Mori
5.- Eduardo José Azabache Alvarado
6.- María Del Rosario Cortijo Izquierdo
7.- Carlos Alberto Loyola Márquez
8.- Joana Del Rosario Cabrera Pimentel

PODEMOS PERÚ
1.- Juan Fernando Huere Aguilar
2.- Verónica Rebeca Escobal Ordoñez
3.- José Edgar Huamanchumo Bances
4.- Jhoana Maritza Vilcahuaman Tamariz
5.- Jorge Antonio Ramos Susuki
6.- Yessica Piélago Acero
7.- Jorge Arturo Ortecho Barco
8.- Juana Ynés Chávez Julca De Rosales

PARTIDO MORADO
1.- Juan César Jara Sánchez
2.- Miluska Janett Cárdenas Julca
3.- Juan Carlos Valverde Geldres
4.- Sheila Marilyn Peña Bocanegra
5.- Johan Alexander Montoya Vásquez
6.- Lita Nivelina Bocanegra Horna
7.- Juan Carlos Miranda Cabanillas
8.- Raisa Brigitte Zavaleta Alayo

VICTORIA NACIONAL
1.- Geanmarco Antonio Quezada Castro
2.- Milagros Jennifer Catalán Corman
3.- Ángel Paúl Rodríguez Armas
4.- Victoria Judith Yupanqui Miñano
5.- David Israel Delgado Castilla
6.- Gladys Elizabeth Ódar Díaz
7.- Richard Rubén Segovia Goicochea
8.- Elyn Amelia Rodríguez Vargas

FUERZA POPULAR
1.- Víctor Seferino Flores Ruiz
2.- María Del Carmen Olórtegui Risco
3.- Marlon Kenny Alarcón Azpilcueta
4.- Mary Luz Vilca Flores
5.- Dan Willian Carrera Santos
6.- Evelyn Marisol Siccha Rodríguez
7.- Renzo Jesús Villagra Herrera
8.- Elsa Herlinda Salazar Leiva

PARTIDO DEMOCRÁTICO SOMOS PERU
1.- Pedro Pablo Angulo De Pina
2.- Johanna Gabriela Lozada Baldwin
3.- Manuel Antonio Michieli Torres
4.- Carolina Mannucci Arámbulo
5.- Eduardo Alfonso Reyes Delgado
6.- María Eugenia Del Carmen Cerna García De Orsos
7.- Cesar Jonathan Escalante Chávez
8.- Karla Llolivet Sánchez Gil
DEMOCRACIA DIRECTA
1.- Rudy Edinson González Luján
2.- Gina María Del Rocío Calvo Barrantes
3.- Elmer Fernando Mayta Espinoza
4.- Carmen Tuesta Herrera
5.- Roger Eduardo Bautista Anampa
6.- Mariana Julissa Vargas Linares
7.- Roberto Alvarado Rubiños
8.- Rosa María Córdova Valles

152 candidatos
 al Congreso 

tras
 7 curules en La 

Libertad

POLÍTICA

Candidatos al congreso de la República, por el movimiento 
Avanza País, que tiene como candidato presidencial a 

Hernando de Soto

Candidatos al congreso de la República, por el movimiento 
Renovación Popular, que tiene como candidato presidencial 

a Rafael López Aliaga.

17

EL FRENTE AMPLIO POR JUSTICIA, VIDA Y LIBERTAD
1.- Telésforo Medina Ortiz
2.- Rosa María Benites Goicochea
3.- Ulises Vela Leiva
4.- Sandra Silvia Gastañudí Torres
5.- Santos Wilson Otiniano Moreno
6.- Gretell Esperanza Rebaza Araujo
7.- Gonzalo Melecio Sánchez Malca
8.- Diana Paola Rojas Rodríguez

FRENTE POPULAR AGRÍCOLA FIA DEL PERU – FREPAP
1.- Mario Gaspar Venegas Segura
2.- Jessica Elizabeth Llajaruna Reyes
3.- Julio César Mendoza Solano
4.- Eudelia Yapango Huamán
5.- Estanislao Silverio Sánchez Sánchez
6.- Elizabeth Malena Siccha Herrera
7.- Francisco Roger Aranda Siccha
8.- Mirian Yovani Arenas Ñiquín

UNIÓN POR EL PERÚ
1.- Francisco Alberto Escudero Casquino
2.- Kenni Xaxellin Beltrán Peláez
3.- Gabriel Paredes García
4.- Marisela Díaz Flores
5.- César Orlando Vilca Landauro
6.- Marycarmen Gil Linares
7.- Jeremías Huamán Ramírez
8.- Angélica María Chávez Vargas

PARTIDO POPULAR CRISTIANO – PPC
1.- Adolfo Valdelomar Ahumada Ledesma
2.- Katrin Myluska Vílchez Sampe
3.- José Antonio Alarcón Cárdenas
4.- Ildegard Stefany Blas Burneo
5.- Joel Erick Zavaleta Luján
6.- Karim Sandy Benites Castillo
7.- Edinson Alexander Flores Gonzales
8.- Mónica Paola Mendoza León

PARTIDO NACIONALISTA PERUANO
1.- Teresa Juana Armas Castillo
2.- Manuel Agustín Ruiz Paredes
3.- Elka Esther Acosta Enríquez
4.- Gustavo Raúl Fernández Essenwanger
5.- Blanca Nieves Romero Narciso
6.- Santos Migdonio López Silva
7.- Graciela Osorio Santisteban
8.- Santos Gumercindo Barreto Luis
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RENOVACIÓN POPULAR
1.- Diego Alonso Fernando Bazán Calderón
2.- Miriam Ruth Gayoso Paredes
3.- José Luis Moreno Aguilar
4.- Luisa Carolina Lazo Ibáñez
5.- Jorge Eduardo Del Castillo Pretell
6.- Yvette Pamela Cayetano Minchola
7.- Manuel Eduardo Tenchy Ugaz Nemotto
8.- Talia Camila Goicochea Mantilla

PARTIDO POLÍTICO NACIONAL PERÚ LIBRE
1.- Luis Roberto Kamiche Morante
2.- Mirtha Rosario Guillén Miranda
3.- Mario Enrique Guanilo Amaya
4.- Isabel Leonor Cruzado Matos
5.- Cleyman Jhans Viera Meza
6.- Estela Jubitza Alayo Rivera
7.- Asencio Mato Sánchez
8.- Elizabeth Soledad Guerra Calderón

PERÚ PATRIA SEGURA
1.- Carlos Eduardo Becerra Sánchez
2.- Karin Corali Abanto Chiong
3.- Eddie Caleb Linares Ortega
4.- Luz Angélica Cajamuni Reyes
5.- Daniel Ventura García
6.- Doris Ludecinda Padilla Benites
7.- Abelardo Abad Girón
8.- Mirian Marilyn Vigo Alcántara

RENACIMIENTO UNIDO NACIONAL
1.- Luis Enrique Ballón Soria
2.- Paula Rosa Vargas Lozada
3.- Ruperto Castro Ocampo
4.- July Nathali Gilbonio Aranda
5.- Ronald Jesús Vásquez Villanueva
6.- Nery Aranda Fernández
7.- Francisco Nicanor Pando Vargas
8.- Pilar Urbano Peña

JUNTOS POR EL PERÚ
1.- Eliana Catherine Pérez Barrenechea
2.- Dante Talledo Chumpitazi
3.- Margarita Elena Rodríguez Alfaro
4.- Carlos Felipe Mannucci Gallo
5.- Yolanda Guadalupe Quispe Saavedra
6.- José Porfirio Rojas Espinoza
7.- Betty Elizabeth Asencio Fernández
8.- Manuel Eugenio Torbisco Juárez

Candidatos al Congreso de la República, del movimiento 
Victoria Nacional que tiene como candidato presidencial a 

George Forsyth
Candidatos al Congreso de la República, del APP  que tiene 

como candidato presidencial a César Acuña Peralta.

Candidatos al Congreso de la República, del movimiento 
Frente Amplio, que tiene como candidato presidencial a 

Marco Arana

Candidatos al Congreso de la República, del movimiento 
Podemos Perú que tiene como candidato presidencial a 

Daniel Urresti
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A 39 días de las elecciones candidatos redoblan esfuerzos y 
programas. Pero no voten a ciegas, evaluen quien es el mejor

En el Perú, el 11 de abril, se cumplirán las 
elecciones generales en las cuales 25 millones 
287 mil 954 ciudadanos peruanos elegirán a 
las nuevas autoridades gubernamentales y 
congresales así como a los representantes 
ante el Parlamento Andino correspondientes 
al quinquenio 2021-2026. Será en medio de 

un ambiente político polarizado entre una derecha 
conservadora aglutinada, partidos de centro y de 
izquierda dispersos ante una grave crisis económica 
agudizada por la pandemia de la covid-19  y el 
espinoso problema de la corrupción que constituyen 
los principales problemas del país.
En esa fecha, presidente y vicepresidentes de la 
república serán elegidos por sufragio directo y en 
distrito electoral único. En el caso de que ningún 
candidato presidencial alcance más del 50% de los 
votos válidamente emitidos, se realizará una segunda 
ronda electoral.
Para el congreso se elegirán a 130 congresistas de la 
República en 27 distritos electorales correspondientes 
a los 24 departamentos, Lima Metropolitana, la 
Provincia Constitucional del Callao y los peruanos 
residentes en el extranjero. Se empleará el 
procedimiento de la cifra repartidora con doble voto 
preferencial opcional.  Para ingresar al congreso, los 
partidos deben cruzar el umbral electoral del 5% a 
nivel nacional o ganar al menos siete escaños en una 
circunscripción. Los escaños se asignan mediante el 
método D’Hondt.  
El 10 de febrero de 2021 se dio a conocer la lista 
definitiva de candidatos; sin embargo las exclusiones 
y tachas como sus respectivas apelaciones pueden 

ser resueltas hasta el 12 de marzo. 
Hasta el cierre de esta edición 17 fórmulas 
presidenciales se encuentran inscritas para participar 
en las elecciones generales que se celebrarán el 
próximo 11 de abril, según la Plataforma Electoral del 
Jurado Nacional de Elecciones (JNE).

PLANES DE GOBIERNO
Avanza País, que postula a la presidencia al economista 
Hernando de Soto, registró en la Plataforma Electoral 
del JNE un resumen de su plan de gobierno, con 
propuestas en las dimensiones social, económica, 
ambiental e institucional. Es el plan de gobierno más 
completo, tendiente a desbloquear toda traba en los 
sectores de; Salud, Educación, Minería, informalidad, 
pobreza, agro y mucho más. Es un plan de gobierno, 
viable y en favor de las grandes mayorías.
El Partido Popular Cristiano (PPP) que tiene como 
candidato presidencial al excongresista Alberto 
Beingolea, posee un plan de gobierno con 13 ejes, 
entre los cuales se encuentran integridad, prevención 
y lucha contra la corrupción; fortalecimiento del 
sistema de salud y control de la covid-19; reactivación 
económica para un crecimiento próspero e 
inclusivo; medioambiente y desarrollo sostenible 
para la reactivación económica y reducción de las 
desigualdades; empleo digno, inclusivo, seguro y 
cualificado, entre otros.
El Partido Político Renovación Popular presenta como 
su candidato a la presidencia a Rafael López Aliaga 
Cazorla. Su plan de gobierno presenta los objetivos 
estratégicos, los indicadores y metas al 2026 en los 
problemas identificados en las dimensiones social, 
institucional, económica, territorial y ambiental.
Perú Patria Segura, esta organización política lleva 

a la presidencia al exalcalde del distrito limeño de 
Pueblo Libre, Rafael Santos. Su plan de gobierno 
presenta acciones, estrategias y metas en función de 
un diagnóstico situacional en 18 sectores, entre otros: 
innovación, poblaciones vulnerables, seguridad 
ciudadana, juventud, medioambiente, economía, 
infraestructura y agricultura.
El plan de gobierno de Perú Libre, que postula a Pedro 
Castillo Terrones, está organizado en 21 capítulos, entre 
los cuales detalla sus propuestas sobre una Nueva 
Constitución, régimen económico, escuela pública, 
salud pública, transportes y medios de comunicación, 
política agraria, política anticorrupción, entre otros.
Por el Frente Amplio por Justicia, Vida y Libertad 
candidatea el excongresista Marco Arana Zegarra. 
Su plan de gobierno presenta objetivos estratégicos, 
medidas políticas y metas de gobierno en función 
de los problemas identificados en las dimensiones 
social -desarrollo e inclusión social-, institucional y 
económica.
Por el partido político, Victoria Nacional, el exalcalde 
del distrito limeño de La Victoria, George Forsyth, 
postula a la presidencia. Su plan de gobierno está 
organizado con cuatro partes, entre las cuales 
figuran propuestas en los temas de refundación de 
la república para una sociedad más igualitaria y 
abatimiento de la pobreza, crecimiento de la pirámide 
económica, lucha anticorrupción; transformación del 
Estado y territorio y defensa del ambiente.
Alianza Para el Progreso. Esta organización 
política lleva como candidato a la presidencia al 
excongresista y exgobernador de La Libertad, César 
Acuña Peralta. Su plan de gobierno presenta las 
siguientes propuestas: revolución de la democracia, 
revolución del estado de bienestar, revolución 
productiva y revolución ambiental y territorial.
Podemos Perú. Esta organización política, que lleva 
al congresista Daniel Urresti Elera como candidato 
a la presidencia, presentó su plan de gobierno con 
objetivos identificados en las dimensiones social, 
institucional, territorial, ambiental y económica, así 
como las acciones que realizarán en los primeros 100 
días de gobierno en diferentes sectores.
El expresidente Ollanta Humala Tasso, candidato 
por el Partido Nacionalista, denominó a su plan de 
gobierno ‘Reconstruyendo el país con progreso e 
inclusión social’. Propone objetivos en problemas 
identificados en las dimensiones social, económica y 
territorial y ambiental.

Democracia Directa. Esta organización 
política postula a Andrés Alcántara Paredes 
a la presidencia de la República. Su plan 
de gobierno presenta acciones en seis ejes 
fundamentales en los temas de derechos 
fundamentales y dignidad de las personas; 
oportunidades y acceso a servicios; Estado 
y gobernabilidad; Economía, competitividad 
y empleo; desarrollo regional; recursos 
naturales y ambiente.
Fuerza Popular. La excongresista Keiko 
Fujimori encabeza la lista presidencial 
de Fuerza Popular. Su plan de gobierno 
presenta los pilares estratégicos: 
reactivación económica, generación del 
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empleo, emprendimiento y sectores productivos, así 
como salud, innovación e investigación científica. 
En ese marco presenta sus propuestas en once ejes, 
entre los cuales figuran orden público y seguridad 
ciudadana; política exterior, defensa y gestión 
de riesgos de desastres; justicia y lucha contra la 
corrupción. 
Juntos por el Perú. Esta organización política postula 
a la excongresista Verónika Mendoza Frisch a la 
presidencia de la república. Su plan de gobierno 
presenta 18 objetivos estratégicos en diversos temas, 
entre ellos salud y la lucha contra la pandemia, así 
como propuestas a problemas identificados en 
las dimensiones social, económica, ambiental e 
institucional.
Renacimiento Unido Nacional. El candidato Ciro 
Gálvez Herrera, de Renacimiento Unido, presentó su 
plan de gobierno con propuestas para problemas 
identificados en las dimensiones social, institucional, 
económica, territorial y ambiental.
El plan de gobierno de Acción Popular, que postula  a 
la presidencia  de la República al excongresista Yonhy 
Lescano Ancieta, plantea 29 objetivos estratégicos, 
entre los cuales están las propuestas para Nueva 
Constitución, lograr la reactivación económica, 
reconstruir los ahorros, reducción drástica de la 
informalidad económica, entre otros.
Partido Democrático Somos Perú que presenta como 
candidato a la presidencia al excongresista trujillano 
Daniel Salaverry, denominó a su plan de gobierno 
‘Con el pueblo, construyendo juntos el Perú del 
Bicentenario’. Presenta propuestas en las dimensiones 
social, institucional, económica productiva, territorial 
y ambiental.
Partido Morado, Julio Guzmán Cáceres encabeza 
la fórmula presidencial. Su plan de gobierno ‘La 
República, para todas las peruanas y peruanos, la 
soñamos juntos’ propone políticas de gobierno en 
estabilidad económica, gestión de los sistemas de 
salud en emergencia, seguridad ciudadana y cuatro 
grandes reformas republicanas en conocimiento, 
gestión del territorio, reformas para libertades 
económicas y reforma de instituciones políticas.
El congresista José Vega Centeno, postula a la 
presidencia de la República por Unión por Perú 
(UPP). Entre sus propuestas de cara a las elecciones 
generales está el cambio de la Constitución y la pena 
de muerte para corruptos, asesinos y violadores de 
menores.

Autor: Lorenzo Lima
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1. Reforma Constitucional: porque 
el Perú no es de izquierdas ni de 
derechas, el compromiso con el Perú 
es deber de todos, y todos debemos 
aportar lo mayor y mejor que el rescate 
de la patria nos demande.
2. Reforma Económica: establecer una 
economía concreta y de competencia 
nacional e internacional que favorezca 
el desarrollo interno y con beneficio y 
alcance para todos los peruanos.
3. Modernizar el Estado con una 
real simplificación administrativa 
de procedimientos que promuevan 
la producción nacional y facilite el 
ejercicio de derechos ciudadanos, 
económicos y sociales.
4. Formular el proyecto de la Carrera 
Pública del Artista: este proyecto de 
ley consiste en que las instituciones 
públicas y privadas implementen en 
su cuadro de asignación de personal, 
plazas para ocupar a los artistas en 
todo el país: músicos, plásticos, danzas, 
teatro y cinematografía. Este proyecto 
tendrá tres niveles o categorías:
A) Profesionales: estos son los 
profesionales, con título profesional 
artista y egresados de las diferentes 
escuelas de arte del país.
B) Egresados: artistas con título de 
bachiller o estudios concluidos en las 
diferentes escuelas de arte del país.
C) Con estudios técnicos: estudiantes 
egresados de los Centros de Educación 
Técnica Productiva (CETPROS) 
y/o estudios en instituciones que 
brinden capacitación debidamente 
reconocidas por el Ministerio de 
Educación o ente rector público o 
privado.
D) Artistas empíricos o amateur: se 
refiere a todos los artistas con registro 
en el CANPE, organismo autónomo 
que registrará a todos los artistas del 
Perú, base de datos que permitirá 
determinar categoría y niveles.
5. Creación de Módulos de justicia 
privada sumaria: resolución inmediata 
de los conflictos de manera oportuna 
y circunstanciada para los justiciables.
6. Reformar y articular la educación 
básica y universitaria: implementar 
la Educación Técnica en los cuatro 
últimos ciclos de la Educación Básica 
Regular (EBR), con acreditación válida 
para ser convalidado en la Educación 
Superior.  
A nivel personal, ¿cuáles son los 
próximos desafíos?
Consolidarme como director de 
orquesta y como gestor cultural, y 
organizar el IV Encuentro de Orquestas 
Juveniles en el marco de la celebración 
de nuestra independencia, y organizar 
el Primer Salón Bicentenario de Artes 
Plásticas.
Su mensaje final.
Decirles a los compatriotas que no 
se vuelvan a equivocar, que si bien 
es cierto no participemos en estas 
elecciones, no vuelvan a creer en 
falsas promesas, y deseo que Dios 
bendiga al pueblo peruano y a las 
mujeres del Perú que día a día luchan 
por sobrellevar la canasta familiar. A 
los jóvenes le digo que no pierdan la 
esperanza y que voten en forma libre y 
democrática. ¡Viva el Perú!

ENTREVISTA/EDUCACIÓN

Actual gestión pretende mejora continua para 
asegurar la excelencia en la formación de los 

profesionales

En el Auditorio César Vallejo -cumpliendo todos los protocolos de 
bioseguridad y distanciamiento social- se realizó la ceremonia 
de entrega de los certificados de acreditación y colibríes de 
SINEACE, a los programas de estudios de Enfermería y Farmacia 
y Bioquímica, así como los certificados de acreditación que 

otorga ICACIT a los programas de Ingeniería Química, Ingeniería 
Industrial e Informática.   
El Rector de la Universidad Nacional de Trujillo, Dr. Carlos Alberto 
Vásquez Boyer, destacó el logro de la acreditación para estos 
cinco programas, que se enmarca dentro de la línea impuesta 
por la actual gestión, es decir la mejora continua para asegurar la 
excelencia en la formación de los profesionales de cada carrera de 
esta casa superior de estudios. 
La autoridad universitaria destacó que la ceremonia de acreditación 
estuvo dedicada al Mg. Martín Bartolomé Inca Alayo, docente del 
Departamento Académico de Ingeniería Industrial de la Facultad 
de Ingeniería, quien falleció el último 6 de febrero, dejando un hondo 
pesar en sus familiares, amigos y en la comunidad universitaria. 
Para recibir el certificado y el colibrí de Sistema Nacional de 
Evaluación, Acreditación y Certificación de la Calidad Educativa 
(SINEACE) del Ministerio de Educación (MINEDU) para el programa 
de Enfermería fueron llamadas la decana de la Facultad, Dra. 
Esther Ramírez García y la past directora de la Escuela, Dra. Soledad 
Pesantes Shimajuko. 
Igualmente, el certificado y el colibrí del SINEACE para el programa 
de Farmacia y Bioquímica fueron recibidos por el Decano de la 
Facultad de Farmacia y Bioquímica, Dr. William Sagástegui Guarniz 
y la presidenta del Comité de Calidad, Dra. Olga Caballero Aquino. 
Los certificados de calidad del Instituto de Calidad y Acreditación 
de Programas de Computación, Ingeniería y Tecnología en 
ingeniería (ICACIT) para los programas de Ingeniería Química, 
Ingeniería Industrial e Informática fueron recibidos por el Decano 
de la Facultad de Ingeniería Química, Dr. Mario Reyna Linares, el 
Decano de la Facultad de Ingeniería, Dr. Donato Cárdenas Alayo y 
la Decana de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas, Dra. 
Rosa Chu Campos, respectivamente. 
En el área de distinciones, la Sra. Norma Villacorta Rodríguez 
recibió diploma y placa de homenaje póstumo dedicado a su 
extinto esposo, Ms. Martín Inca Alayo, quien fuera presidente del 
Comité de Calidad del Programa de Ingeniería Industrial. En tanto 
que la Dra. Soledad Pesantes Shimajuko recibió el reconocimiento 
institucional por sus importantes servicios como past directora de 
Calidad Universitaria.
Por su parte, el director de Calidad Universitaria, Dr. Guillermo Alberto 
Linares Luján, destacó que estos cinco programas de la Universidad 
Nacional de Trujillo, lograron demostrar la sostenibilidad de la 
excelencia académica. 
“Este importante logro es resultado del arduo trabajo que vienen 
realizando los comités de calidad de cada programa acreditado, 
así como el asesoramiento y seguimiento que brinda el área 
que dirige, todo ello en beneficio de la comunidad universitaria”, 
concluyó.

UNT logró la 
acreditación de cinco 

programas por SINEACE 
e ICACIT
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Isidro Pretell es candidato al congreso por el Frente 
de la Esperanza 2021 para las próximas elecciones 
generales. Pintor y docente, busca trabajar en 
favor de la comunidad artística.
En esta entrevista, el candidato nos comenta 
acerca de lo ocurrido con su partido político 
para las elecciones de este año y la forma en que 

vienen trabajando.
¿Qué nos puede comentar acerca de lo sucedido 
con la participación de su partido para las próximas 
elecciones?
El JNE ha dispuesto la suspensión del procedimiento 
de inscripción de nuestro partido político hasta que 
el Registro de Organizaciones Políticas (ROP) sea 
reabierto después de un mes de concluido el proceso 
de Elecciones Generales 2021.
En términos deportivos esto es un penal fuera de 
cancha para la democracia del Perú, pues las reglas 
de juego no son aplicadas con discrecionalidad en el 
marco del principio democrático constitucionalmente 
protegido, lesionando la legítima aspiración de más 
de 24 mil militantes, y se ha impedido que el pueblo 
peruano pueda elegir libremente a sus gobernantes 
en las elecciones del presente año.
¿De qué forma ocurrieron los hechos?
Después de solicitar inscripción y participación en 
los comicios generales del 2021, habiendo superado 
todas las etapas, encontrándonos en la parte final 
del cierre de nuestra inscripción y estando en el 
periodo de tachas, el JNE toma la posición lesiva de 
suspender nuestra inscripción, acto que viene desde 
la Dirección Nacional de Registro de Organizaciones 
Políticas (DNROP). Este órgano ha incurrido en una 
violación del principio de igualdad por parte del JNE:
- Que el JNE convalida la decisión administrativa 
arbitraria, toda vez que, para la DNROP la ley 31038 no 
existe cuando se trata del Frente de la Esperanza 2021.
- Para la DNROP no hay emergencia sanitaria nacional, 
ni la consecuente emergencia electoral cuando se 
trata del Frente de la Esperanza 2021.
- El ROF no aplica a todos los partidos lo exigido en ley 
30995, de fecha 26 de agosto de 2019, “ley que modifica 
la legislación electoral sobre inscripción, afiliación, 
comités partidarios, suspensión, cancelación, 
integración y renuncia a organizaciones políticas”, que 
establece la exigencia de un mínimo de 65 comités 
provinciales y 24800 afiliados. Solo a nuestro partido 
se le han exigido estos requisitos, pero a las más de 15 
organizaciones políticas, nada.
¿Qué acciones han tomado luego que declararon 
infundado el recurso de apelación que el partido 
presentó?
Interpusimos recurso de apelación y mediante la 
Resolución Nº 0008-2021-JNE, del 5 de enero del 
2021, se declaró infundada nuestra demanda y, en 
consecuencia, se confirmó la Resolución N°00029-
2020-DNROP/JNE.
Se ha interpuesto luego una demanda de amparo 
electoral y medida cautelar ante el Poder Judicial, 
pero hasta la fecha no tenemos respuestas, por lo 
cual se advierte un proceso adverso para nuestras 
aspiraciones, el que no nos permite prepararnos para 
los comicios del año 2022, cuyo cronograma inicia a 
partir del mes de mayo del 2021.
¿De qué forma viene trabajando el partido para las 
próximas elecciones?
Primero: seguiremos llevando el mensaje a todos los 
compatriotas de la necesidad de transformación que 
necesita el país. Reformar la constitución política por 

Autor:  Renato Paredes

“Prefiero pintar mi nombre en 
las mentes y los corazones de 

nuestros compatriotas”

una verdadera justicia social y la verdadera lucha 
contra la corrupción.
Segundo: constituir los comités provinciales y 
distritales para reforzar el objetivo político de nuestro 
partido.
Tercero: fortalecer los mecanismos de difusión 
democrática de nuestro mensaje político a todos los 
compatriotas. 
¿Cuáles son las áreas de trabajo del partido?
A partir del mes de mayo nos avocaremos a capacitar 
en gestión pública a todos nuestros cuadros políticos 
para una labor eficiente, y luego haremos una 
selección de los candidatos para las elecciones 
municipales y regionales del año 2022. 
A diferencia de otros partidos, Frente de la Esperanza 
2021 no está haciendo propaganda política. ¿Esto lo 
tenían planteado desde el principio?
En medio de esta pandemia donde el pueblo necesita 
el sustento diario, donde faltan los recursos, ¿sería 
prudente pintar mi nombre con hermosos colores?, ¿o 
colocar costosos avisos?
¿Cuántos panes se llevarían a la mesa de los niños 
más pobres del país, a cambio de dicho gasto?
Prefiero pintar mi nombre en las mentes y los corazones 
de nuestros compatriotas.
Como candidato, ¿qué tipo de proyectos de ley 
desarrollaría?

ENTREVISTA
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Profesional de espíritu creativo y gran sensibilidad 
artística dejó una importante huella en la historia 

de su localidad y nuestra región

No estoy seguro si la sensibilidad, la dimensión 
espiritual, la compenetración con el suelo 
natal tienen causas genéticas, pero sí creo 
que la atmósfera, el clima, el ambiente del 
hogar y el amor al terruño -especialmente en 
los primeros años de la vida- son de enorme 
influencia en el resto de la vida.

Cuando yo era niño, llegada la Semana Santa, veía 
afanoso cómo don Pedro Zavaleta, abuelo materno 
de José Salinas, arreglaba con ternura y primor a 
la burrita blanca, a la que mimaba tanto como si 
fuera una señorita, pues hasta la llevaba a misa 
bien oloreada para la bendición de las palmas de 
Domingo de Ramos y también para que la rociara con 
agua bendita el padre Ignacio de Oteyza, pues por 
la tarde debería conducir al Redentor que ingresaba 
triunfante al pueblo.
Pero eso no era todo, sino que, una vez llegada la 
fiesta patronal de Salpo (en la provincia de Otuzco), 
don Pedro construyó una capilla de tapia frente a la 
escuela de mujeres 256, donde se festejaba la llegada 
al pueblo de la venerada imagen de la Virgen de las 
Mercedes, procedente de Barcelona, España. Hoy, el 
vetusto paredón cada día se desmorona más y se 
llena de olvido y abandono, casi hasta desaparecer.

EL MEJOR ALUMNO DE SU PROMOCIÓN

Alfonso Salinas 
Zavaleta: Compositor 

y Matemático Salpino que 
nos arrebató el Coronavirus

José Salinas, Profesor de Matemáticas
 e inspirado compositor.

Por la década del 50, José 
Alfonso fue alumno, en el 
Centro Escolar de Varones 
255, de Wilfredo Bocanegra 
López, de gran prestigio 
matemático en la región. 
Entonces, al llegar al 4° año 
se adjudicó el prestigioso 
Premio “Juan Alvarado”, 
consistente en la fabulosa 
suma de cien soles oro, como 
era la tradición y la voluntad 
del donante, hacendado 
de Machaytambo y 
benefactor de la educación; 
tal es así que en la propia 
ciudad de Otuzco funciona 
actualmente la Institución 
Educativa que lleva su 
nombre. Concluida la 
primaria bajó a Trujillo y 
estudió en el moderno e 

importante Colegio “Mariscal de Orbegoso”, que hizo 
seria competencia a los prestigiosos colegios de la 
época. Incluso obtuvo el 2° puesto en el Concurso 
Provincial de Matemáticas organizado por el Colegio 
Nacional de San Juan. Eran seguramente las huellas 
de la escuela serrana, de su maestro Wilfredo y su 
propio talento.

POR EL RUMBO DE LAS MATEMÁTICAS
Precisamente esta inclinación por los números 
determinó que estudiara la especialidad de 
Matemáticas en la Universidad Nacional de Trujillo. 
Entonces, una vez egresado, ejerció la docencia en 
el Colegio Nacional “San Pedro” de Chimbote y en el 
“San Juan” de la ciudad primaveral, además de otros 
colegios de la localidad. Pero no fue un profesor más; 

no se pegaba ciegamente a las normas oficiales, 
sino que se entregaba a una permanente tarea de 
estudio, experimentación y orientación, para que sus 
alumnos asimilaran mejor una disciplina de por sí 
fría e impersonal. Entonces dio forma a su inquietud 
didáctica y publicó varios libros de su especialidad en 
compañía de su colega Jorge Anhuamán Valdivia.

DIRIGENTE DE LA COLONIA SALPINA
Pero José Alfonso también fue un distinguido dirigente. 
Era sobrio, ponderado, equilibrado. No buscaba las 
confrontaciones; siempre procuraba la tolerancia, 
el diálogo, la reflexión, la búsqueda de soluciones y 
propuestas para enrumbar los problemas y solucionar 
los conflictos. Por eso fue un apreciado directivo de 
la Asociación Salpina de Trujillo, en la que ejerció la 
presidencia y otros cargos.
En la continuidad de una tradición que nos viene de 
nuestros ancestros, también asumió la responsabilidad 
de celebrar el alba de la fiesta patronal en compañía 
de su esposa Nelly Palacios Gutiérrez. Lo hizo con 
ponderación y originalidad, de manera que combinó 
la tradición y la modernidad.

CREADOR Y COMPOSITOR ANDINO
El maestro era un inspirado creador y compositor 
musical, en cuyas creaciones brillaba su fino talento 
artístico y literario. Revelaba, ya no el profesional 
de una ciencia exacta e impersonal, sino el creador, 
identificado con los valores culturales de su pueblo. Por 
ejemplo, en la marinera “Soy salpino, cholita” destaca 
el origen del corso de primavera de Trujillo, que 
precisamente se originó en Salpo. Así lo revelan estos 
versos: “En Salpo nació el Desfile, / el Desfile primaveral: 
/ luego se vino a Trujillo/ y se hizo internacional”.
En el huayno “Mis ensueños” pondera otra cualidad del 
pueblo serrano reconocido como mirador excepcional 
de la mágica puesta de sol, de la propia ciudad de 
Trujillo y de nuestro litoral. Esa cualidad singular la 
plasma en estos versos: “Frente al mar y al cielo azul, / 
en el Mirador salpino, / he dejado mis ensueños / en un 
cofre de oro fino. // Una tarde de arco iris, / entre lluvia 
de colores, / en los barrios de mi Salpo / he dejado mis 
amores. / En el barrio La Loma he dejado mis amores”.
Por otro lado, la marinera “Vienen los mayordomos” es 
una exaltación de los devotos y el regocijo ante la fiesta 
patronal: “Ya vienen los mayordomos / con ofrendas 
para donar; / invitando al pueblo / y a los turistas a 
festejar; / invitando a todos al pueblo / con mucho 
gusto a jaranear”. Por último, el huayno “Salpinita, amor 
de mi alma” traduce la insistencia en el amor para que 
la amada acepte los requerimientos del pretendiente: 
“¡Ay, salpinita, amor de mi alma / por qué no aceptas mi 
corazón! / si tú bien sabes cuánto te quiero; / mi amor 
sincero te daré.”
Hay que agregar que el año pasado, precisamente, 
una de sus marineras fue incluida como pieza de baile 
en el Concurso Nacional de Marinera de Trujillo.
¿Y ahora? pues, José Alfonso Salinas Zavaleta se 
acaba de ir, también abatido por la cruel pandemia 
de la covid. El domingo 7 de febrero nos dejó como 
triste consuelo la riqueza de su personalidad, su 
vocación magisterial por el rumbo de las matemáticas, 
su devoción a la “Meshe” y sus creaciones musicales 
nutridas de sentimiento de amor a la tierra natal.

En la composición 
musical el autor exalta las 
tradiciones y costumbres 

de su pueblo natal.

Autor: Saniel Lozano Alvarado
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La  pandemia  de la  covid-19  ha transformado   a 
las  instituciones educativas   y  a la  sociedad, 
en general.  Las  universidades  a  nivel mundial, 
han  pasado  de la educación presencial  a la  
virtual.  Eso ha impuesto nuevos perfiles a  los 
docentes,  estudiantes,   autoridades  y   perso-
nal administrativo. Y como  si esto  fuera poco,  

los    políticos  y  los  congresistas,  que  poseen inte-
reses  económicos  en estas  instituciones,    se han   
aprovechado  para  emprender  una vil campaña  
contra la  Superintendencia Nacional de Educación 
Universitaria   (SUNEDU) por   haberles   denegado su 
funcionamiento,   en vista de que   no   cumplían con 
las  Condiciones  Básicas   de Calidad (CBC).  Estos  
son algunos pedidos:       
1º.  Ampliar el plazo  (moratoria)  para   crear   nuevas    
filiales.  Para  cuyo efecto,  han presentado    el pro-
yecto  de Ley     No.  05145- 2020.     
2º.  Derogar la  Ley  Universitaria  No. 30220-2014, que  
promueve la calidad  educativa,   a  través  del   pro-
ceso de Licenciamiento.      
3º.   Cancelar    pagos  económicos  a  las  universi-
dades  que han dejado de  funcionar  por  no haber 
cumplido con las  CBC   y,   además,  exigir  asesora-
miento gratuito.   
4º.  Disponer    que el  Licenciamiento  otorgado a al-
gunas  universidades  sea   definitivo.     
Felizmente, algunas   universidades,    que   trabajan  
con   responsabilidad,  de   inmediato, han  rechazado  
tales  pretensiones. En un  pronunciamiento  público   
sostienen:  “Como instituciones de educación supe-
rior invocamos a preservar los avances de la reforma 
universitaria y asegurar la calidad de la educación”   
(2020).    
1. UN POCO DE HISTORIA.     
Los  esfuerzos   por   ofrecer  aprendizajes  de calidad    
no son nuevos.  En   1936 la  universidad  de  Harvard 
inició  un proceso  para  lograr  la excelencia.  Hoy   en  
la  actualidad,   figura   en el  primer nivel  de los   ran-
kings    mundiales .    
El  Perú,  a nivel  latinoamericano, ha sido el último  en  
iniciar sus  procesos de  Acreditación.   En el   2009,  el   
llamado Consejo  Nacional   de Evaluación y  Acredi-
tación Universitaria,  (CONEAU),  publicó su  Modelo 
de  Calidad que  priorizó   la   presentación  de docu-
mentos   antes que la  calidad.   Algunas  universida-
des, como  la  PUCP,   construyeron con  anterioridad 
su modelo  de  calidad, previa experimentación  en  
algunas universidades  del  Caribe. Este  modelo  exi-
gía  que:  1). Autoridades, docentes,   estudiantes,   e 
incluso la comunidad  se  comprometieran   con  el 
proceso;  y,  2).  Que  la  obtención  de  la información  
a  través  de encuestas  virtuales se  realice  con toda  
responsabilidad,   porque,  como alguien ha sosteni-
do:  Las  encuestas  son  como  los  bikinis:   muestran 
todo , menos  lo  principal. 
La nueva  Ley  Universitaria  30220, promulgada en el   
2014,  sin previa  evaluación  de los  avances  logrados   
por el   CONEAU,  creó  la   Superintendencia  Nacional  
de Educación Superior  Universitaria  (SUNEDU)   que  
está  a   cargo   del  Licenciamiento.        
Los actuales  candidatos  a la   presidencia de la  re-
pública,  son  cautelosos  frente  a la  vigencia  de  
la SUNEDU.  Algunos,  como   Rafael López Aliaga, se  
manifestaron en contra de la   reforma universitaria. Él 
afirmó  que   confía   mucho más en una certificadora 
internacional… “Yo creo  que la Sunedu ha cumplido 
su rol”  (La Rep.  1º  de febrero  2021)

Por su parte, Yonhy   Lescano   manifestó que “ la Su-
nedu se ha convertido  en un vil negocio, por lo que 
se le debería dar otras funciones …está siendo mal 
utilizada por algunas universidades que lucran indis-
criminadamente con la educación, y eso debería ser 
frenado”. ( La Rep.   1º  febrero   2021).
En general  los candidatos   a  la  presidencia asignan    
a  la  educación   un lugar  secundario como     tarea   
del Estado;  mientras que los países  desarrollados  
sustentan   sus logros en la    calidad   de la  educa-
ción  que ofrecen.  
En la actualidad,  tanto  la presión social   como los  
rankings mundiales -donde aparecen las mejores 
universidades-  están condicionando  el  futuro  de 
estas  instituciones. 
La    universidad  de     Shangay, cada dos años,  pu-
blica   el  ranking  de las  500  mejores  universidades  
del mundo,  donde  hasta  2019  no aparece  ninguna   
universidad  del Perú.  De    Latinoamérica  aparecen:    
la UNAM,  la  Universidad  de  Río  de Janeiro, la   Uni-
versidad  Católica  de  Chile,  la U.N.  de  Colombia, la 
U.N.  de Bs As, la    U.  de Campins (Brasil).
Como   es  notorio el panorama   académico  de las  
universidades   peruanas, sobre todo  de las  creadas 
en los  últimos años, por decir lo menos    es poco   es-
timulante.  Y lo que  más  preocupa  es  el rechazo   de 
los dueños de las   universidades   a los  sistemas  de 
evaluación   de  calidad.  Les interesa  más,   sin duda, 
sus bolsillos. 
2.  LOS VOLUNTARIADOS UNIVERSITARIOS. 
Por efecto de la pandemia, las actividades que tradi-
cionalmente realizaban las universidades han   cam-
biado  de  naturaleza y  de estrategias  de  ejecución. 
Conviene, por tanto, preguntarnos ¿qué gestionan las 
autoridades   universitarias,  ahora  que sus  activida-
des    ya no guardan coherencia  con las que   exigía   
la sociedad?  Como  sostiene José   Román “Covid-19 
nos adentra  en una  realidad  totalmente   divorciada   
de los  ideales universitarios,”  que  la UNESCO   esta-
bleció   para  la  educación superior (1999). “Covid-19 
está  obligando a docentes y estudiantes a compren-
der  que es necesario  desarrollar  el autoaprendizaje, 
la autonomía  y  competencias  socioemocionales” 
(La  Educación Superior  en tiempos  de pandemia: 
una visión  desde dentro del proceso  formativo. 2020). 
Frente  a la  llamada  administración  universitaria  
(manejar  dinero   existente) surge  la  Gobernanza,  
sobre todo   en España  y  México  cuya  función con-
siste en:  a) Diseñar  intencionalmente  acciones   co-
lectivas; b)  Valorar  los resultados  que  son  fruto de  
varias  decisiones  e interacciones.  c)  Fortalecer  la  
vinculación  de los  estudiantes con  los  desposeídos,  
como  una  estrategia para   aplicar  los conocimien-
tos  en la formación  académica.      
Por ejemplo, los   estudiantes  de   medicina,  biología,  
psicología,  etc.  están asesorando  a las comunida-
des afectadas  por la covid-19.  En otros    casos,    han 
producido oxígeno,  mascarillas, uniformes  con las  
impresoras  3D.  
(Márquez Zárate. 2020. Gobernación y voluntariado  
universitario  ante la pandemia de la covid-19:  Estu-
dios sobre  España, Argentina, México. UNAM). 
En conclusión, los  políticos y congresistas, en vez  de  
frenar   los avances en  educación superior,  deben  
producir cambios en la  educación  secundaria,   que 
surgió   para  satisfacer  las  necesidad de  los hijos   
de los criollos  que   ya no   existen.  Deben organi-
zarse los institutos  de   educación  técnica  para  la 
formación   de profesionales   en carreras  de  mando 
medio. Las  universidades    deben  inclinarse  a  las   
licenciaturas de   4  años   y   a las  maestrías  relacio-
nadas  con las  carreras profesionales.  Los doctora-
dos     deben corresponder   a  la   investigación.  Las  
universidades   actuales ,  pues,      nos  demuestran  
que sí constituyen  una  solución   a  los  problemas  
de la  juventud.  

Autor:José Huamán Delgado

Cambios que ya habían surgido para 
mejorar la educación superior, se 

acentúan ahora ante la llegada de la 
pandemia covid-19 donde se proponen 

nuevas tecnologías y perspectivas.

La Universidad en Época de Pandemia
ANÁLISIS
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El pasado martes 16 de febrero, en el Paraninfo 
Institucional de la UNT, se realizó la firma del 
Acta de Compromisos de las instituciones 
cooperantes con la elaboración, implementación 
y cumplimiento del Plan de Gestión 2021 - 2025 

del ACP Lomas del Cerro Campana de la Universidad 
Nacional de Trujillo. 
El acta contó con la presencia del Rector de la 
Universidad Nacional de Trujillo, Dr. Carlos Alberto 
Vásquez Boyer; el gerente del Proyecto Especial 

Las lomas del Cerro Campana son un área de conservación privada que estuvo 
abandonada por mucho tiempo. UNT retoma su responsabilidad

Firmaron Acta de Compromiso por 
el futuro del Cerro Campana

Chavimochic, Ing. Edilberto Ñique Alarcón; el director 
del Proyecto Huacas de Moche, Dr. Ricardo Morales 
Gamarra y el coordinador del Comité de Gestión, Dr. 
Miguel Rodríguez Albán, así como diversos actores de 
instituciones y de la comunidad que harán posible la 
puesta en valor, salvaguarda e investigación en las 
Lomas del Cerro Campana.
La máxima autoridad de la UNT, Dr. Carlos Alberto 
Vásquez Boyer, destacó que la UNT es precisamente 
la única universidad que tiene bajo su tutela una Área 
de Conservación Privada de más de 4564 hectáreas 
debidamente inscritas antes Registros Públicos. 
“Este año hemos previsto un presupuesto de 3 millones 

de soles para una serie de actividades y estamos 
seguros que en un breve tiempo las Lomas del Cerro 
Campana serán un nuevo atractivo de la región La 
Libertad”, expresó el Dr. Vásquez Boyer. 
También anunció que la ACP Lomas del Cerro 
Campana cuenta con un comité gestor integrado por 
representantes de diversas escuelas profesionales 
vinculadas a las Facultades de Ciencias 
Agropecuarias, Ciencias Sociales e Ingeniería a las 
que irán incorporándose otras escuelas profesionales. 

Igualmente, expresó su agradecimiento y 
reconocimiento a los representantes de las 
instituciones cooperantes que se dieron cita en la 
reunión realizada en el Paraninfo de la UNT.
De acuerdo al programa, la integrante del Comité 
de Gestión del Área de Conservación Privada Lomas 
del Cerro Campana, Bióloga Ms.C., Cesia Rodríguez 
Ruiz realizó la presentación de Logros y Retos. 
Luego vino la socialización y la firma del Acta de 
Compromisos por las Instituciones Cooperantes para 
el cumplimiento del Plan de Gestión 2021 - 2025 del 
Área de Conservación Privada (ACP) Lomas del Cerro 
Campana de la UNT.

Rector de la UNT, Carlos Vásquez Boyer, Edilberto Ñique, 
Miguel Rodríguez Albán y Ricardo Morales

Dr. Carlos Vásquez, firmando el compromiso con instituciones 
aliadas. 

EDUCACIÓN
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En esta hora crucial, agobiados por la pandemia de 
la covid 19 y la corrupción, emerge como paradigma 
de líder y estadista el ínclito huamachuquino a quien 

rendimos homenaje en los 234 años de su natalicio

Sánchez Carrión: 
un patricio peruano de 
dimensión americana

Es la media noche del 13 de febrero de 1787 y en 
las heladas cumbres andinas de La Libertad los 
cielos se encienden con la aparición de un ser 
extraordinario. Un ser que nutrido de sabiduría 
y probidad siguió el destino que le señaló el 
Divino Hacedor: la de construir los cimientos de 
una nueva Patria, la peruana. 

Fue Huamachuco su cuna y Lurín su mortaja. Treinta 
y ocho años de una vida trajinando por los senderos 
del territorio patrio sembrando en los áridos surcos 
de la esclavitud la semilla de la libertad. Un patricio 
peruano de dimensión americana cuya obra se ha 
convertido en un ejemplo admirable.  
Huamachuco fue la fragua telúrica en donde forjó 
la personalidad de líder que la patria requería con 
urgencia: lucidez, elocuencia, temple de acero, 
tolerancia, humildad, honestidad y visión de futuro. 
Un ejemplo de honestidad pues fue un hombre probo 
que no vivió para hacer fortuna como la casi totalidad 
de políticos actuales, antes más bien la entregó 
generoso a la causa de la libertad. 
A su paso por el Convictorio Carolino dejó huella de 
sabiduría académica y de dotes de liderazgo juvenil 
haciendo temblar al Virrey Abascal defendiendo el 
derecho al voto juvenil en las elecciones de renovación 
del Ayuntamiento de Lima. En plena efervescencia 
emancipadora y ante la convocatoria para elegir el 
Primer Congreso Constituyente en setiembre de 1822, 
es elegido Diputado por Trujillo asumiendo el rol de 
abanderado de las ideas republicanas erigiéndose 
como un auténtico tribuno de la patria, (no como los 
de ahora, pseudo tribunos que dan pena, vergüenza 
e indignación) sustentando las bases principistas de 
la república y redactando la partida de nacimiento 
de la misma: La primera carta magna, documento 
rector del devenir futuro del país.
Como visionario comprendió que la proclamación de 
la independencia, el 28 de julio de 1821 por José de San 

HISTORIA Autor:  Dionicio Mantilla León 

Martín, no significaba la auténtica libertad del Perú y 
conociendo que las fuerzas enemigas sobrepasaban 
en número y adiestramiento vio en Bolívar al caudillo 
militar que las circunstancias requerían buscándolo 
en Guayaquil para -luego de la ausencia de San 
Martín- arribar con el general Simón Bolívar.
Junto al venezolano elaboró la estrategia de lucha 
contra las fuerzas invasoras convirtiéndose en el 
brazo civil ideológico de Bolívar, como Antonio José 
de Sucre lo fue en el campo militar. Como secretario 
general y luego como ministro de Bolívar organizó 
el incipiente Estado peruano: dividió el territorio 
en departamentos, construyó escuelas, colegios, 
caminos, puentes y la Universidad Nacional de Trujillo.
La noble misión de construir un país libre y soberano y 
de sentar, con la convocatoria al Congreso Anfictiónico 
de Panamá, las bases de la unidad de la gran Patria 
Americana, lo convierten en el tercer libertario del Perú 
y América. Sánchez Carrión fue el principal gestor de 
las ideas revolucionarias de la república peruana, y el 
auténtico promotor civil que potenció el gran ejército 
libertador que hizo posible la epopeya libertaria de 
Junín y Ayacucho. El huamachuquino sin par se une, 
por sus desbordantes méritos, a la gran pléyade de 
prohombres del nuevo mundo.
 Luego de 38 años de existencia el Ícaro de los andes 
milenarios apagó la llama votiva de su trascendente 
existencia un 2 de junio de 1825 en la localidad de Lurín 
(Lima), dejando una huella imborrable que debe ser 
seguida por todas las generaciones, sobre todo, por 
quienes pretenden dirigir los destinos de nuestro país 
presentándose como los redentores de la crisis ad 
portas a las elecciones generales del 11 de abril.  
Nos aflige afirmar que José Faustino Sánchez 
Carrión aún no ha sido reivindicado en toda justicia 
por la sociedad peruana. La brillantez de su vida 
y obra tampoco son tratadas con la profundidad 
pertinente en escuelas, colegios y universidades. La 
recuperación de su casa sigue siendo una quimera 
y lamentablemente se acuerdan de él sólo cuando 
se acercan las fechas de su natalicio y fallecimiento 
organizando ceremonias y contratando disertadores 
foráneos colmados de pergaminos, pero que no 
aman a esta santa tierra ni valoran sinceramente 
a sus hijos ilustres entre ellos al ínclito Sánchez 
Carrión, “Benemérito de la Patria”, teniendo algunos el 
atrevimiento de poner en tela de juicio la pulcritud de 
su vida.   

ARDIENTES FRASES DE FE Y ESPERANZA
“¡QUÉ GLORIA PARA LA REPÚBLICA SI CADA UNO DE SUS 
HIJOS SE DISTINGUIERA POR SU VERDADERO AMOR 
A LA PATRIA VELANDO ESCRUPULOSAMENTE EN LA 
GUARDA DE LOS PRINCIPIOS DE LA JUSTICIA! ¡QUIERA EL 
ÁRBITRO DE LAS NACIONES QUE UN DÍA MI PATRIA SEA 
PRÓSPERA, FELIZ Y GRANDE, AL ABRIGO DE LA LIBERTAD 
Y LA JUSTICIA, Y CUYAS LUCES BRILLEN SIEMPRE COMO 
LAS DEL PADRE DE LOS INCAS A LA HORA EN QUE LES 
ACEPTABA SUS SOLEMNES CULTOS!” 
      Ardientes frases del “Pichón de cóndor luminoso” 
que vuela desde ese día sobre el firmamento de la 
patria insuflando de fe y esperanza a los peruanos. 
Ardientes frases que despiertan el espíritu y encienden 
una hoguera en el corazón de los que aman la libertad 
como un don divino. Un ejemplo que insufla coraje 
para luchar por una nación libre de la esclavitud 
ideológica, política y económica. Pensamientos 
colmados de la savia bendita que nutre a un país 
emergente, promisorio y arropado con el manto de 
una nueva forma de gobierno: La República. 

NUESTRA SUGERENCIA
La fecha es oportuna: planteamos a las autoridades 
regionales para que dispongan que todas las 
instituciones públicas de la región exhiban en un lugar 
preferencial un retrato del fundador de la república 
con el atuendo de tribuno acompañado de una breve 
remembranza de su vida y obra. 

Nuestro sentido homenaje al ilustre hijo de 
Huamachuco en este día que recordamos sus 234 
años de natalicio y nos unimos a todas aquellas 
personas que valoran su vida y obra y, sobre todo, 
siguen su admirable ejemplo.
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1. El empresario Paco Ñique, junto a su bella 
hija Patty, en el día de su cumpleaños. El feliz 
padre, se siente orgullo de los éxitos que viene 
alcanzando su amada hija. 

2. Lic. Dina Yépez Cerna, directora de la Revista 
Vea, recibe el reconocimiento internacional de 
la Fundación Global África Latina, representada 
por la Lic. Vera Cabrera Dekovic, gerente 
general de Standing, en merito a “Mejor Imagen 
Personal Basada en Valores”.

3. Un compartir ofrecido por Corina Reyna, su 
esposo Juan Ortega y Pepe Murgia, recibió 
nuestra directora Dina Yépez Cerna, con motivo 
de su cumpleaños. 

4. Lorena Castro y Dina Yépez, departiendo 
momentos amicales.

4 5 6

8
5. Carlos Quispe Alva, integrante de la plana de 

trabajadores del emblemático Colegio San 
Juan, fue reconocido por dicha institución en 
mérito a su abnegado apoyo incondicional 
dando los mayores años de su vida por el bien 
de la juventud sanjuanista.

6. En otro momento Carlos Quispe, junto a su 
hermano el reconocido abogado, Juan José 
Quispe Alva, muestra la merecida distinción.

7. Juan Walter De la Cruz, recientemente estuvo 
de cumpleaños, y fue objeto de múltiples 
felicitaciones. Aquí junto a su querida y bella 
hija Lorena De la Cruz.

8. Polly Mantilla y Jaime Vásquez Ruiz, felices, 
celebrando el día del amor. 

LENTE 
DE 

ELITE
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La contadora pública colegiada, 
Lucrecia Zavala Sullac, falleció 

recientemente en Piura, dejando un 
profundo dolor entre sus familiares y 

quienes la conocieron.

Lucrecia Zavala, 
ejemplo digno a imitar

Se acercan las clases: 
¡aprovecha las ofertas en la 

nueva HUAWEI Store!

Lucrecia Zavala Sullac, de profesión contadora, 
reconocida en todos los recintos institucionales, 
ahora se encuentra en el paraíso, pero su 
trayecto de vida nos deja grandes ejemplos 
profesionales y de ayuda al prójimo dignos de 

imitar.
Hija de Don Juan Zavala Mendoza y de Doña Teresa 
de Jesús Sullac, la reconocida contadora tuvo 
como hermanos a Irma, Jorge, Juan, Teresa, Javier 
y Hernán. El deceso de Lucrecia se produjo en Piura.
“Siempre hemos compartido con todos mis hermanos 
momentos de algarabía y confraternidad, puesto que 
nuestros padres nos enseñaron la unidad familiar. La 
partida de mi querida hermana, sin duda, me causó 
un dolor difícil de olvidar”, dijo el Dr. Juan Carlos 
Zavala Sullac, reconocido abogado que siempre 
ayuda al emprendimiento de los estudiantes de la 

Universidad Nacional de Trujillo, institución donde fue 
catedrático y decano de la facultad de Derecho.
La dama piurana, Lucrecia Zavala, cumplió 
importantes tareas al servicio de los más necesitados. 
Fue fundadora del Club de Leones “Carlota Ramos 
de Santolaya” participando ampliamente en el 
patronato de ayuda al Asilo de Ancianos, y también 
en la parroquia “Santísimo Sacramento” de Piura 
donde realizó actividades en el grupo de los jueves. 
Como peregrina de la religión católica siempre 
visitaba al Santísimo Sacramento con fe. Fue soltera 
y amorosa con todos sus sobrinos, quienes por cierto 
la adoraban.
Lucrecia Zavala ha recibido múltiples distinciones 
de diversas instituciones. Su colegio profesional, el 
Colegio de Contadores de Piura, también la galardonó 
por sus diversas actividades al servicio social.
“La noticia fue muy triste, pero su legado vivirá entre la 
sociedad de Piura, de Trujillo, y en otros lugares donde 
también la conocieron”, comentaron finalmente 
un grupo de piuranos y compañeros de la primera 
promoción de la Facultad de Contabilidad de la 
Universidad Nacional de Piura.

Sácale provecho a las clases en línea con estas 
laptops: Huawei ha lanzado la MateBook Family 
con opciones que se ajustan a la rapidez que 
demanda el estudio on line. Entre las portátiles 
se encuentran la HUAWEI MateBook X Pro, la 

HUAWEI MateBook D14 y la HUAWEI MateBook 13 con 
Rizen 5 y tienen descuentos de S/.100, S/.250 o S/.300.
Planifica tu día con este smartphone de larga batería: 
Un día largo de clases significa conversaciones por 
horas y horas, para ello se necesita baterías de larga 
duración como el último lanzamiento, el HUAWEI 
Y7a. Este dispositivo con 5000 mAh de batería está 
disponible y se encuentra en oferta con el nuevo reloj 
inteligente HUAWEI Watch Fit. Ambos dispositivos por 
solo 1049 soles.
Tablets con pantallas Full View:  Una diversa gama 
de tablets para conectarse a tus clases virtuales: 

entre los productos más llamativos se encuentran 
la HUAWEI MatePad Pro, la HUAWEI MatePad 10.4 y la 
HUAWEI MatePad T10 con descuentos de S/.50, S/.100 
y S/.400.
Audífonos y smartwatches: Tecnología en audífonos 
capaces de eliminar el ruido a tu alrededor, 
notificándote que debes realizar ejercicio cada cierto 
tiempo. Entre los productos están el HUAWEI Watch 
Fit, el reloj inteligente enfocado en el deporte fuera 
y dentro de la casa y los Huawei FreeBuds Studio, los 
audífonos gama premium capaces de eliminar el 
ruido exterior a través de sus micrófonos inteligentes. 
Huawei ofrece este combo a solo S/. 1049.

Lucrecia Zavala Sullac, una profesional a carta cabal, 
distinguida por el Colegio de Contadores de Piura.

Su labor social 
en favor de 
las clases 

necesitadas, 
siempre fue 

aplauda, por 
todos quienes la 

conocieron.
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“YO ME APUNTO” CAMPAÑA PARA DETECTAR COVID-19

La campaña “Yo me apunto”, que se realiza en diversos 
distritos de la región -con la finalidad de detectar y 
brindar tratamiento temprano a los portadores de la 
covid-19-, es ejecutada por el Gobierno Regional de 
Cajamarca, a través de la Gerencia de Salud, Disas y 
Redes de Salud.
Las brigadas de salud y equipos de respuesta rápida 
se movilizaron por los diferentes distritos para aplicar 
pruebas rápidas, moleculares y antígenos a personas 
vulnerables, con alguna comorbilidad o que hayan 
contactado a pacientes positivos.
Así informó el Gobernador Regional de Cajamarca, 
Mesías Guevara, quien explicó que los profesionales 
también brindaron tratamiento clínico, soporte 
psicológico y monitoreo de evolución en forma 
presencial y digital en los locales de atención o 
carpas que se instalaron en diferentes puntos de los 
distritos cajamarquinos.
Enseguida dijo que el pueblo respondió y participó 
masivamente en la intervención comunitaria y pidió 
a los profesionales de la salud y a las autoridades a 
continuar con el apoyo y atención a los pobladores 
de nuestra región.
Mesías Guevara dijo que el Gobierno Regional 
de Cajamarca continúa trabajando junto a los 

CAJAMARCA

funcionarios y profesionales del sector Salud, para 
brindar atención y tratamiento temprano a la 
población de nuestra región con la finalidad de evitar 
que las personas resulten infectadas con la covid-19. 
Una sexagenaria del distrito de Sucre (Celendín), 
quien presentaba dolores de cabeza y garganta, al 
conocer que no estaba infectada con el virus, expresó 
su agradecimiento a Dios y a las autoridades por 
realizar este tipo de campañas en todos los distritos 
de la región.
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El Perú y La Torre 
de babel

¿Semejanza o 
realiBad?

REGIÓN

Según la Biblia, después del 
diluvio universal, la Humanidad 
había quedado casi extinta, 
pero gracias al arca construida 
por Noé junto con su familia, 

ellos sobrevivieron e iniciaron una 
nueva descendencia que se multiplicó 
hablando un solo idioma. 
Relata el libro sagrado del Génesis 
que Nimrod, gobernante de Babilonia, 
un gran cazador, hombre soberbio y 
opuesto a reconocer al Único Creador 
y Hacedor del Universo, inició la 
edificación de una gran torre con la 
temeraria idea de que sus estructuras 
llegaran al cielo desafiando a Yahvé, 
el Dios de los hebreos. Una insolente 
obra que provocó la ira divina y fue 
destruida en su ejecución, creando 
confusión y falta de entendimiento 
entre las gentes, quienes terminaron 
hablando diferentes lenguas, 
conocidas hoy como los idiomas de 
los pueblos del mundo.
Interpretando este relato bíblico 
pienso que no estamos muy distantes 
de lo que se vivió en esa época, puesto 
que como en aquel entonces, existe 
hoy la confusión, la incomprensión 
y la desorientación. Vemos día a 
día, cómo nuestro amado país poco 
a poco se está destruyendo por la 
soberbia, la ambición, la tiranía y ese 
iluso poder que pretenden y creen 
tener nuestros actuales gobernantes 
que lo único que han logrado con 
sus perversas intenciones, es que sus 
pueblos vivan sin rumbo, perdidos, 
porque el idioma que ellos practican 
nos resulta muy difícil de entender, 
no solo por su pronunciamiento sino 
por su forma, contenido, agresividad 
y malas intenciones. Y su repercusión 
está en todo lugar donde el pseudo o 
el sacha -como dicen en los pueblos 
del oriente peruano- ha suplantado al 
profesionalismo y a la ética. Muchos 
charlatanes difunden sus enfermizas 
conclusiones sin sustento y, muy lejos 
de la verdad, se aprovechan de las 
necesidades e ignorancia de la gente 
que no entiende ni entenderá su 
idioma. 
Esto es lo que estamos logrando a 
consecuencia de no tener una actitud 
ante lo que realmente nos sucede: 
nos hemos convertido en un pueblo 
Babilónico, con tiranía y ambición 
de poder, que desafía una vez más 
al Gran Dios del Universo, y que hoy 
sufrimos el castigo de convivir en 
un mismo país, sin entendimiento, 
lleno de confusión y practicante de 
distintas lenguas incomprensibles.

AUTOR: Humberto 
Arancibia Cueva

Hospital COVID-19 fue construido el año pasado por 
la Asociación de Agricultores Agroexportadores 
Propietarios de Terrenos de Chavimochic (APTCH)

Hospital COVID-19 
mejoró capacidad de 

respuesta de Virú

El hospital COVID-19 construido por la Asociación de Agricultores 
Agroexportadores Propietarios de Terrenos de Chavimochic 
(APTCH) en la provincia de Virú (La Libertad) permitió mejorar la 
capacidad de respuesta de la localidad frente a la pandemia 
y salvar decenas de vidas.El nosocomio -hospital adyacente al 
Hospital Carlos Soles García de EsSalud- se ha convertido en 
una entidad clave para la atención de casos de coronavirus 

ambulatorios y para aquellos que requieren de hospitalización. El 
hospital actualmente atiende a la población de Virú y a casos que 
se están derivando desde la provincia de Trujillo, con lo que viene 
trascendiendo su influencia inicial.“Este hospital es un ejemplo 
de lo que podemos lograr organizaciones públicas y privadas 
cuando, con transparencia, perseverancia, respeto y confianza, nos 
trazamos objetivos concretos y trabajamos juntos, poniendo a las 
personas al centro de nuestro propósito y gestión”, expresó Rosario 
Bazán, presidenta de la APTCH.El nosocomio fue construido en el 
marco de un acuerdo de cooperación con EsSalud, cumpliendo 
todas las normativas modernas para hospitales COVID-19, y en un 
plazo récord de 40 días, dada la urgencia que tenía EsSalud por esta 
infraestructura. La entidad solo tenía 8 camas para la atención de 
casos de coronavirus en Virú.La nueva infraestructura cuenta con 
tres salas para hospitalización con 40 camas con conexión para 
red de oxigenación, un ambiente de tópico, triaje, farmacia, un área 
de admisión, traumashock, sala de descanso, vestidores, servicios, 
almacenes, ingresos independientes para pacientes y para 
personal de salud, y otros.“La APTCH jugó un rol clave para generar 
capacidades de gestión, brindando a EsSalud todo el soporte 
requerido para la elaboración de los expedientes necesarios, así 
como para la planificación y ejecución de la referida infraestructura. 
El liderazgo en este tipo de iniciativas es de suma importancia para 
que concluyan con éxito”, detalló.

DONACIÓN DE PLANTA DE OXÍGENO
Como parte de su compromiso por la salud en Virú y de su lucha 
contra la COVID-19, la APTCH contribuyó a construir una planta de 
oxígeno medicinal, con una inversión aproximada de S/. 800,000, en 
alianza con autoridades regionales, locales y de salud.
La planta de oxígeno medicinal -que ya se encuentra en 
funcionamiento- tiene dos líneas de producción: una para atender 
el llenado de balones (tiene capacidad para llenar hasta 90 balones 
de oxígeno por día) y la otra para la red de camas hospitalarias de 
Virú.
La infraestructura atiende gratis el llenado de balones de oxígeno 
para quienes acrediten la necesidad del recurso. “Las empresas de 
la APTCH estamos conectadas con la problemática de la provincia 
de Virú porque la población de Virú es nuestra población. Somos 
conscientes que trabajando unidas podremos salir delante de la 
crisis sanitaria y económica”, puntualizó Rosario Bazán.

REGIÓN/OPINIÓN
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ARBITRAJE DE 21 COLEGIOS PÚBLICOS AFECTA 
A ESCOLARES

El proceso data desde hace más de tres 
años, por ello la Consejera Regional de 
Lambayeque, Gisella Fernández Muro, exhortó 
a la Procuraduría Regional y autoridades 
educativas a intervenir enseguida.
Informó que las obras en 21 colegios públicos 
de la región se encuentran en arbitraje, lo 
que ha perjudicado el correcto aprendizaje 
desde hace más de tres años de los escolares 
de algunas de estas instituciones y que 
continuaría también con otras si no se toman 
acciones prontas. 
En tanto la Presidente de la Comisión de 
Educación del Consejo Regional, precisó 
que las instituciones educativas que se 
encuentran afrontando hasta la actualidad 
este proceso son IE N.° 408 San Martín (Oyotún), 
IE N.° 409 Pampa La Victoria (Pátapo), IE N°. 11159 
Atumpampa (Cañaris); IE N.° 10065 Tute (Pítipo) y 
la IE N.° 326 Cachinche (Cañaris).
De igual forma, la IE N.° 11601 Ojo de Toro Alto 
(Jayanca), IEI. N.° 440 de Pimentel; IEI N.° 441 de 
Chiclayo, IE N.° 11156 El Marco (Jayanca); IE N.° 
11153 El Verde (Jayanca); IE N.° 10208 Túcume, IE 
N.° 10227 San Bernardino (Túcume) y la IE. N.° 499 
Hacienda Sasape (Túcume).
También, la IE. N.° 362 El Cardo (Olmos), IEI 
N.° 366 Mano de León (Olmos); IEI N.° 368 Cruz 
Puente (Olmos) y IE N.° 10030 Naylamp, IE Carlos 
Augusto Salaverry (La Victoria), IE Fanny Abanto 
y la IE Diego Ferré (Reque).
Por su parte, la integrante del pleno regional 
solicitó al titular de la Procuraduría Pública 
Regional intervenir cuanto antes en estos 
procesos con la misión de conocer la real 
situación de los arbitrajes y ejecutar acciones 
que permitan salvaguardar el correcto 
aprendizaje de los escolares.
Finalmente, la consejera exhortó a las 
autoridades de la Gerencia Regional de 
Educación y Unidad de Gestión Educativa Local 
(UGEL) de cada una de las tres provincias, a no 
quedarse con los “brazos cruzados” esperando 
que la realización de las obras se destrabe con 
el paso del tiempo.

CHICLAYO

MÁS DE 7 MIL DOSIS DE SINOPHARM LLEGARON 

Siete mil cuatrocientos ochenta y un dosis de Sinopharm 
llegaron este jueves 18 de febrero para continuar con 
la inoculación del personal activo de la primera línea. 
Esto representa el segundo lote de vacunas contra el 
coronavirus.
Fue el personal del Ejército y la Policía Nacional quienes 
apoyaron en el resguardo de las cajas térmicas del 
Grupo Aéreo n° 6 de Chiclayo al almacén de vacunas de 
la Gerencia Regional de Salud (Geresa) y continuarán con 
este trabajo durante la nueva etapa de inoculación en 
los 22 puntos de vacunación establecidos.
De la Gerencia Regional de Salud, dijeron que la 
inmunización estará dirigida para todo el personal de 
salud que quedó pendiente por vacunar de los hospitales 
y establecimientos de salud del primer nivel. Además, en 
este nuevo proceso también se aplicarán las dosis a los 
trabajadores asistenciales de la Sanidad de la Policía 
Nacional y Fuerza Aérea.

Estrategias
Por su parte la Ministra de Defensa, Nuria Esparch, 
estuvo en Lambayeque a fin de liderar una mesa de 
trabajo con distintas autoridades locales, donde dijo 
que proseguirán abordando acciones y estrategias para 
evitar el incremento de casos de coronavirus. 

AUGURAN LA ESPERANZA QUE VÍCTIMAS DE COVID-19 
DISMINUYA 

La Gerencia Regional 
de Salud (Geresa) de 
Lambayeque ha reportado 
un total acumulado de 175 
fallecidos por la covid-19. Con 
ello, se llegó a contabilizar 
un total de 3443 muertos, 
entre casos confirmados y 
sospechosos, en lo que va de la pandemia.
El titular de la Geresa, Félix García Ahumada, indicó que 
el número de muertos ha empezado a tener una ligera 
disminución en la tercera semana del mes de febrero del 
año 2021, augurando la esperanza que estas cifras sigan 
disminuyendo, exhortando a la población a cumplir con 
el protocolo oficial.
Cabe indicar que la cifra de los 175 fallecidos en los 
16 primeros días del segundo mes del año también se 
contabiliza en el reporte de decesos confirmados por 
coronavirus de la Oficina de Epidemiología de la Geresa.
Félix García Ahumada, dijo que en los primeros días de 
esta semana hay una ligera diminución de fallecidos. 
Esperamos que la cifra siga disminuyendo respecto 
a los primeros días del mes de febrero. Hacemos una 
invocación a la población a seguir cuidándose con las 
medidas de bioseguridad.
Más adelante el alto funcionario de la región, señaló que 
espera que la crisis política por la vacunación de altos 
funcionarios y otras personas no afecte el proceso de 
inmunización de la población.
“Ojalá que la situación política no afecte el proceso de 
vacunación. Esperamos continuar con la vacunación de 
todo el personal de salud y administrativo de la región, 
con la finalidad de proseguir y erradicar esta pandemia”, 
puntualizó.
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DECOMISAN CARNES EN MAL ESTADO 

Comerciantes irresponsables, sin medir el peligro, ofertaban productos 
cárnicos que contenían alicuya en las vísceras. El consumo de este 
parásito causaría lesiones principalmente al hígado de las personas.
Según los reportes oficiales más de 50 kilogramos de carnes rojas 
de dudosa procedencia y en estado descomposición -que estaban 
a punto de ser comercializadas en los mercados de La Tulpuna, San 
Sebastián y Chontapaccha- fueron decomisados por la Municipalidad 
Provincial de Cajamarca y la Policía Nacional.
Enseguida las autoridades 
dijeron que, en la 
intervención, descubrieron 
que los inescrupulosos 
comercializaban el producto 
cárnico en estado de 
descomposición, atentando 
contra la salud de los 
consumidores.
Además, explicaron que en 
la mayor parte de la carne 
decomisada se halló la 
presencia de alicuya en las 
vísceras de la carne de vacuno. Recalcando que el consumo de este 
parásito causaría lesiones principalmente al hígado de las personas, 
además de generar dolores abdominales intensos, fiebre, urticaria y 
diarrea, entre otras enfermedades infecciosas.

OTROS OPERATIVOS
Las autoridades recordaron también que la semana pasada se 
decomisaron más de 100 kilogramos de carnes rojas de dudosa 
procedencia y en estado descomposición que se comercializaban en 
los jirones Contamana y Bambamarca. La mayor parte de la carne 
encontrada se halló dentro de una congeladora de un establecimiento 
ubicado en la cuadra 5 del jirón Contamana.

A LA FECHA, REGISTRAN MÁS 5345 
CASOS DE COVID  

“De enero a la fecha en 
Cajamarca se registraron más de 
5345 casos de covid-19”, reveló la 
Subdirectora Regional de Salud, 
Rocío Portal, agregando que hay 
un incremento de casos, pero que 
no es exponencial.
Enseguida explicó que existe un 
incremento de nuevos contagios y 
fallecidos de la covid-19, por lo que 
vienen reforzando las jornadas 
de salud para los diagnósticos y 
su tratamiento oportuno.
Recordó que de acuerdo al último 
reporte de la Dirección Regional 
de Salud (Diresa) son 56076 casos 

positivos de coronavirus y 1322 
fallecidos.
La alta funcionaria señaló que 
las provincias de Cajamarca, San 
Ignacio, Jaén y Cutervo son las 
que registran el mayor número de 
afectados por el SARS- CoV-2.
“A consecuencia de la segunda 
ola epidemiológica se registra 
este problema, pero no hay un 
incremento exponencial, por ello 
que hemos reiniciado un trabajo 
constante para controlar la 
pandemia”, puntualizó.
Más adelante dio a conocer que 
en enero del 2021 se contabilizaron 
3612 contagiados y en lo que va de 
febrero ya son 1733 casos. En tanto 
son 196 defunciones de enero a la 
fecha. “La estadística indica que 
son 5345 casos positivos en lo que 
va el año”, recalcó.
“Según el indicador R subcero, la 
velocidad de reproducción del 
virus es de 1.4%, cuando debe ser 
1%. Si bien no es muy alto, conlleva 
a que se tomen medidas”, añadió.
Finalmente, al referirse a las 
plantas de oxígeno señaló que 
cuentan con cinco equipos 
operativos en los hospitales; 
sin embargo -precisó- siempre 
será insuficiente, ante la gran 
demanda.

VACUNARON AL 82.4% DE PERSONAL EN PRIMERA LÍNEA 

“En la primera fase vacunaron al 82.4% y luego en febrero prosiguieron 
con las vacunas”, dijeron voceros de la Dirección de Salud de 
Cajamarca. “El número de personal sigue siendo inmunizado con la 
llegada de un nuevo lote de vacunas”, dijeron.  
Posteriormente de la Dirección de Salud de Cajamarca (Diresa) 

indicaron que va 
a paso acelerado 
la inmunización 
del personal de 
primera línea 
que atiende a 
pacientes con 
la covid-19 y que 
labora en 22 
establecimientos 
de salud a nivel 
regional.
De La Diresa, se 
dio a conocer 
que, hasta este 

lunes 15 de febrero, 
se logró administrar la vacuna Sinopharm al 82.4% de los trabajadores 
de salud y que proseguirán, en cuanto llegan el resto para inmunizar 
a la población.
Se detalló que, de los 3619 trabajadores programados para ser 
vacunados durante esta primera etapa, a 2983 ya se les suministró la 
primera dosis de esta vacuna.
Los establecimientos de salud que lograron vacunar al 100% de su 
personal fueron el Hospital de Celendín, Hospital de Apoyo de Chilete y 
los Centros de Salud de Contumazá, San Pablo y Morro Solar de Jaén, 
finalizaron.

CAJAMARCA
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CHIMBOTE

ELEVADOS CASOS DE 
COVID-19

En la provincia del Santa 
se ubican los distritos con 
mayor número de infectados: 
Chimbote (15542) y Nuevo 
Chimbote (10719). En la región 
se reportan un total de 51345 
contagios, de las cuales 2359 
personas fallecieron.

PLANTA DE OXÍGENO EN HOSPITAL ELEAZAR GUZMÁN
El Gobierno Regional afirmó que este proceso demandará de, al menos, una semana. 
La planta permitirá abastecer al nosocomio de este insumo vital, así como la recarga de más de 100 balones al 
día, afirmaron del Gobierno Regional de Áncash.
Se ha iniciado la instalación de la planta de oxígeno medicinal en el Hospital Regional Eleazar Guzmán Barrón 
de Nuevo Chimbote, con el objetivo de atender a los pacientes infectados con coronavirus de este nosocomio 
que requieren de este insumo vital, confirmaron del Gobierno Regional de Ancash
Explicaron que, esta planta tiene la capacidad de producción de 80 metros cúbicos de oxígeno por hora, la 
cual estará destinada para la atención de los hospitalizados, así como para la recarga de balones a pacientes 
domiciliarios. En este caso, la entidad regional apuntó que esta moderna máquina podrá abastecer hasta 192 
balones al día (10 m3 c/u).
“Todos los componentes ya se encuentran en el almacén del Hospital Eleazar Guzmán a disposición de un 
equipo de especialistas que estará a cargo de su habilitación”, añadieron.
ERRORES
Por su parte la Contraloría había detectado deficiencias en el expediente técnico para la adquisición de esta 
planta de oxígeno medicinal y alertó de errores en el proceso de selección para la misma, lo cual generó un 
retraso que ha perjudicado la oportuna atención de los pacientes.

MUNICIPALIDAD DEL SANTA EN LA MIRA 
Ante quejas por faltas de EPP para trabajadores, Servir 
solicitó planes contra la covid-19. 
En la mira se encuentra la Municipalidad Provincial del 
Santa (Áncash), ante las denuncias de trabajadores 
sobre la falta de protección contra la pandemia, así 
como la vulneración a sus derechos como empleados.
Según el último oficio n° 00923-2021 de la Autoridad 
Nacional del Servicio Civil (Servir) reporta estas 
aparentes irregularidades, como que tampoco se 
habría hecho entrega del equipo de protección 
personal (EPP) a los empleados, pese a que la región 
está en nivel extremo por el aumento de casos de 
coronavirus.
Asimismo, indican que no se estaría efectuando el 
pago del subsidio por fallecimiento de trabajador o 
familiar desde el año 2019. También se alertó que no 
se daría la compensación económica por tiempo de 
servicios de los trabajadores cesados por límite de 
edad, desde el año 2018, así como la falta de otorgar 
bonos de escolaridad, boletas de pago ni otorgar el 
descanso vacacional.
Ante todos estos hechos irregulares se viene exigiendo 

NINGUNA VACUNA PARA HOSPITAL COVID-19
Ninguno de los mil profesionales de la salud del nosocomio referencial de 
Chimbote, fue inmunizado con las vacunas que llegaron a dicha localidad.
Así informaron voceros de dicho nosocomio quienes explicaron que pese 
a ser el hospital referencial covid-19 más grande de Áncash, el Hospital III 
de Chimbote no recibió ninguna vacuna para inmunizar a los cerca de 1200 
profesionales de la salud que exponen su vida día a día para combatir la 
pandemia.
En tanto Defensoría del Pueblo resaltó que, aunque hay una gran demanda 
de atenciones en el establecimiento de salud, ningún médico o enfermero 
de las áreas críticas ha sido incluido en el padrón de beneficiarios.
“Sentimos una gran preocupación porque en el hospital no ha salido 
seleccionada ni una sola persona”, dijo a La República la defensora Soledad 
Rodríguez Loli y enfatizó que la provincia del Santa es uno de los lugares con 
más contagios y muertes.
Por su parte de la Contraloría indicaron que se ha utilizado un padrón 
actualizado mientras que la Defensoría realiza el seguimiento y el pedido 
de respuesta para conocer por qué no fueron incluidos en el padrón.
Comentaron que días antes se vivió un similar panorama en el Hospital III 
Víctor Ramos Guardia de Huaraz, el cual tampoco recibió -inicialmente- 
vacunas, pese a ser el encargado de recibir a pacientes de 15 provincias del 
ande. Tras las quejas, manifestación del personal y gestión de documentos 
se logró inmunizar a parte de los médicos. Por el momento se está a la 
espera de 600 dosis más.

a la Comuna que se presente el plan de vigilancia, 
prevención y control de la pandemia, con toda la 
documentación debidamente sustentada. A la vez se 
pidió la entrega de solicitudes de pago de subsidios, 
boletas y demás, por lo que se debe presentar las 
copias de estos.
El exalcalde, Guzmán Aguirre Altamirano, salió 
a la palestra a criticar a la actual gestión de 
Roberto Briceño Franco, ante una aparente mala 
administración además de no haberse realizado 
obras emblemáticas en la provincia.
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Ante la inminente llegada de las vacunas, los 
países de las Américas que participan en el 
mecanismo COVAX -la iniciativa mundial que 
garantiza el acceso rápido y equitativo de 
éstas a todos los países independientemente 

de su nivel de ingresos- deben contar con el personal 
necesario para efectuar inmunizaciones a gran 
escala.
También deberán garantizar que dispongan de 
los marcos legales y regulatorios necesarios para 
suministrarlas.
Estas son las dos recomendaciones que la 
Organización Panamericana de la Salud ha dado hoy a 
los países de la región que recibirán “probablemente”, 
a inicios de la próxima semana, la fecha y la cantidad 
de vacunas que les corresponderá mensualmente.
“Dado que el suministro mundial de vacunas para 
la covid-19 sigue siendo limitado, los países deben 
esperar que estos primeros envíos sean pequeños. 
Se distribuirán alrededor de 160 millones de dosis 
en nuestra región en el primer semestre, y las dosis 
aumentarán cada mes”, afirmó la directora general 
de la Organización, Carissa Etienne.
“Habrá desafíos, nos enfrentaremos a barreras, 
surgirán nuevos problemas. Pero los superaremos 
trabajando juntos”, destacó.
Etienne recordó que administrar una nueva vacuna 
“no es una tarea fácil” por lo que su Organización, 
junto a Organización Mundial de la Salud, UNICEF y el 
Banco Mundial, han establecido una herramienta de 
autoevaluación de preparación para la introducción 
de vacunas -más conocida como VIRAT y que utilizan 
más de 31 países de la región- junto a documentos de 
orientación y sesiones de formación.
“Nuestra región está trabajando duro para prepararse 
para la llegada de las vacunas COVAX. Los 10 países 
que han cumplido los requisitos para recibir dosis sin 
costo alguno están listos para sus primeros envíos, y 
otros 27 que comprarán vacunas a través de COVAX 

están casi listos”, especificó.

Disminución del número de casos y muertes a nivel 
regional con la excepción de Honduras
Pese a que durante la última semana el número de 
nuevos casos de covid-19 aumentaron a 1,2 millones 
y el de fallecidos a 39000, Etienne destacó que 
las cifras, aunque todavía altas, representan un 
descenso del 10% con respecto a semanas pasadas. 
A consecuencia de ello, informó de una disminución 
de las infecciones en América del Norte y en América 
Central, a excepción de Honduras.
El país centroamericano contaba al 13 de febrero con 
159000 casos confirmados de covid-19 y más de 3800 
fallecidos. Sin embargo, durante la última semana se 
incrementaron las tasas de positividad y mortalidad 
en algunos departamentos como Isías de la Bahía, 
Cortés, Francisco Morazán y Atlántida, explicó Sylvain 
Aldighieri, Gerente de Incidente para Covid-19.
Aldighieri comentó los dos principales factores del 
aumento: “Primero todavía hay personas y familias 
desplazadas en la parte norte del país más afectadas 
por las tormentas tropicales Eta e Iota del año 2020, 
que fueron desastres naturales de magnitud enorme 
tal y como el huracán Mitch en los años 90”, explicó.
En segundo lugar apuntó al proceso preelectoral 
en Honduras “durante el cual observamos un alto 
riesgo de relajación de las medidas de salud pública 
previstas por las autoridades”. Por ello, recordó la 
necesidad de la “aplicación estricta y disciplinada de 
un conjunto de medidas de distanciamiento social”, 
como la prohibición de eventos masivos y la limitación 
de aforo en espacios cerrados.
“En América del Sur, Uruguay está experimentando 
por fin un descenso de los casos tras un difícil 
comienzo de año. Y aunque la mayoría de los países 
informan de tendencias a la baja, hay algunos puntos 
calientes, especialmente cerca de la frontera entre 
Perú, Colombia y Brasil”, señaló Etienne.

SALUD
La agencia de la ONU para 

la salud en el continente 
americano señala que la 

llegada de sus vacunas es 
inminente. Además destacó la 
importancia de que la región 

cuente con proyectos de 
desarrollo de vacunas como 

las que están llevando a cabo 
Cuba, Perú y Brasil, entre otros 

países.

Piden a América Latina preparar el 
personal necesario para administrar 

las vacunas covid-19 a gran escala
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Allá por el año 1994 se juntó en Trujillo un pequeño 
grupo de amigos en torno a un café. Fue en 
aquel momento cuando se dieron cuenta 
de la necesidad de crear un local donde se 
pudiera disfrutar de eso, precisamente, de un 
buen café. Dos miembros del grupo pasaron 
diez días por Lima visitando cafeterías, viendo 

sus mobiliarios, la calidad del café consumido y su 
manera de preparación. Con la información recogida 
y con mucha ilusión fundaron la cafetería restaurante 
Asturias en la calle Pizarro.
Hablamos con José García Tobarías, uno de sus 
propietarios y socios fundadores.

¿Cómo era la hostelería en Trujillo en los años 
noventa?
Trujillo era un pueblo grande, de unos trescientos 
mil habitantes. Sólo había tres o cuatro cafeterías, y 
alguna otra más en un hotel de cinco estrellas.
¿Y cómo ha evolucionado en este tiempo la sociedad 
y la hostelería en la ciudad?
La hostelería se ha multiplicado por cien. Antes, lo que 
había, eran unos pocos restaurantes campestres. 
Ahora hay mucha más población, más poder 
adquisitivo originado con el proyecto de Chavimochic.
¿Tienen un segundo establecimiento en San Andrés, 
frente a la Universidad Nacional? ¿Cuándo se abrió y 
qué diferencias hay, en cuanto a la ubicación, con el 
otro local?
Se abrió en el 2011. El local de San Andrés se ubica en 
un barrio de clase media acomodada y con muchas 
personas mayores, y personal de bancos y de 
empresas, con un poder adquisitivo fuerte. Funciona 
tanto o mejor que el local de Pizarro que tiene el 
problema del aparcamiento de los autos. 
Tiene que haber en el centro mejores playas de 
estacionamiento, de varias plantas para que los 

ciudadanos se desplacen a pie y aparquen sin 
problemas. Trujillo es una ciudad para andar, es llana 
y no tienen cuestas, falta que le pongan un carril 
bici para que se modernice más. El problema en el 
centro es el estacionamiento. Se necesita dejar el 
carro bien estacionado a cincuenta o cien metros 
para así facilitar el tránsito peatonal y las compras de 
ropa, electrodomésticos y demás. Ahora se tiene que 
ir a la periferia. Los estacionamientos que hay en el 
centro son antiguas casas que se están usando como 
cocheras y están mal organizados. A veces vienen 

José García Tabarías, pujante 
hombre de negocios, uno de los 

propietarios y socios fundadores de 
la Café Restaurante Asturias

Café Restaurante 
Asturias: 27 años de 
servicio a los trujillanos

familias a tomar café mientras los están esperando 
con el auto dando vueltas por las calles colindantes. 
Esto es un atraso.
¿Pero mucha gente acude a las grandes superficies 
comerciales de la periferia?
Sí, claro. Pero el centro de Trujillo tiene su encanto. 
Hay muchas casonas de hace 400 años que tienen 
ese atractivo. No hay edificios grandes de ocho o diez 
plantas. Es una ciudad en la que se vive despacio, 
tranquila, la congestión de personas no es mucha, 
no abundan los bloques de pisos donde viven cien 
familias.
¿Habéis aportado platos de la cocina española al 
menú de la hostelería trujillana?
Sí, la tortilla española. También los espárragos blancos. 
Y el jamón serrano, aunque se consume poco. Quiero 
cambiar y añadir algunos platos nuevos de la cocina 
española.
¿Y la paella?
Se puede hacer, pero requiere de unas instalaciones 
especiales y de una clientela numerosa. No puedo 
hacer paella para dos o tres personas, mínimo 
tiene que ser para veinte comensales. Tampoco hay 
turistas ahora con la pandemia y son ellos los que 
más demandan estos platos novedosos. La sociedad 
en Trujillo es muy conservadora y poco dada a los 
cambios en la comida. En Lima hay restaurantes 
españoles que sólo sirven comida española y les 
va muy bien, pero es que Trujillo en este aspecto es 
como un pueblo grande. Los clientes del Asturias 
nos saludamos todos los días casi como familia y 
muchos de ellos vienen a diario. El treinta por ciento 
es clientela fija.
¿Cómo habéis llevado la pandemia?
Durmiendo poco, trabajando mucho e ingeniándolas 
para poder adaptarnos a los cambios que son 
diarios. Ahora no podemos tener un stock de insumos. 
Yo compro ahora cuatro kilos de lomo y de repente 
me duran cuatro días o cinco y antes eran cuatro o 
cinco kilos diarios los que se consumían. Estamos a un 
cincuenta por ciento de lo que se vendía. Acabo de ir 
a comprar tres sombrillas de nueve metros cada una 
para ponerlas en la entrada del local junto con unas 
macetas. Todos los días hay cambios.
¿Y cómo ves el futuro del Asturias a corto plazo?
Lo veo con optimismo. Aquí las cosas pueden cambiar 
de un día para otro. Basta que bajase el número 
de fallecidos por el covid, de veinte diarios a diez. 
Se podría atender hasta las diez de la noche y se 
recaudaría un veinte por ciento más. Así se llegaría 
a un sesenta o setenta por ciento de las ventas 
normales.

ENTREVISTA

Como varios de los principales cafés 
del centro El Asturias se adapta e 

incluso innova en esta crisis

AUTOR: Eduardo Maruri

Turistas peruanos, extrajeros y publico trujillano, prefieren a 
Asturias, por su buena atención y calidad en sus platos.
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La situación sanitaria descarta reuniones y conglomeraciones en torno a eventos 
turísticos y culturales

Este año será otro más en el que no podrán 
realizarse festividades como festivales, ferias 
o carnavales, lo que afecta directamente al 
turismo del país.
En Perú, durante los primeros meses del año, hay 
una gran agenda en el calendario turístico con 
el Carnaval de Cajamarca, Carnaval Delicioso, 

Carnaval de Huanchaco, Feria de San José, Festival 
Internacional de Marinera, Fiesta de la Virgen de la 
Candelaria, Festival Internacional de la Vendimia de 
Ica, entre otros.
Otras festividades que se desarrollan en los siguientes 
meses del año son el Inti Raymi, Fiesta de San Juan, 
Qoyllur Rit’i, Corpus Christi, Mistura, Yawar fiesta, 
Festival Internacional de la Primavera, entre otras.

Carnaval de Cajamarca
La fiesta más alegre del Perú se celebra entre enero y 
febrero. La ciudad recibe a miles de turistas nacionales 
y extranjeros, y su capacidad hotelera sobrepasa el 
90 % durante los días centrales. Uno de los carnavales 
más tradicionales de nuestro país.
Carnaval de Huanchaco
Esta festividad se desarrolla en febrero y es uno de 
los eventos más importantes del balneario. Está 
inspirado en el Carnaval de Venecia (Italia) y algunas 
de las actividades son la Fiesta Luau, el Pasacalles, el 
Gran Corso del Carnaval.
Feria de San José
Se desarrolla en el balneario de Las Delicias durante 
marzo y es en honor a San José, patrón del lugar. 
Esta feria es de temática española con personajes 
que desfilan por diferentes calles y comprende 
diversas actividades como: presentación de tascas, 
toromatch, fiesta infantil, fiesta Luau.
Fiesta de la Virgen de la Candelaria
Se realiza en Puno —considerada como Capital 
Folklórica del Perú y de América— en honor a esta 
Virgen, quien es la patrona de la ciudad. Durante esas 
fechas se desarrollan ceremonias litúrgicas, así como 
también procesiones y concurso de trajes de luces, 
entre otros.
Inti Raymi
Ceremonia incaica que se desarrolla en Cusco en 
honor al dios Sol, entre mayo y junio. Consiste en 
una representación teatral que se realiza en los 
exteriores del Complejo Coricancha y en la Fortaleza 
de Sacsayhuamán, así como en la plaza de armas 
de la ciudad. En esta festividad participan cientos 
de personas, entre actores, bailarines y músicos 
que visten prendas típicas. Es una de las fiestas más 
importantes y tradicionales que se celebra en nuestro 
país.
Qoyllur rit’i
El Festival de la Estrella de Nieve se realiza en el glaciar 
Qulqipunku, ubicado en el valle de Sinakara (Cusco). 
Esta festividad se desarrolla entre mayo y junio y 

Un año 
más sin 

festividades 
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congrega a miles de peregrinos para celebrar al 
Señor de la Nieve Brillante. La celebración comprende 
actividades como excursiones a la montaña, 
campamento, procesiones, entre otras.

Festividades internacionales
Así como en Perú, en otros países también de realizan 
diversas celebraciones, carnavales, ferias y demás 
festividades. Algunas de las más importantes son: 
Festival del Desierto de Jaisalmer (India), Carnaval 
de Venecia (Italia), Carnaval de Río de Janeiro (Brasil), 
Festival de Holi, la Fiesta del Color (India), Fiesta del 
Agua de Songkran (Tailandia), Festival Burning Man 
(EE.UU.), Oktoberfest (Alemania).
Festival del desierto de Jaisalmer
Se celebra generalmente en enero o febrero, unos 
días antes de la luna llena de primavera según el 
calendario hindú. Este festival es una celebración 
de las artes escénicas tradicionales y la artesanía 
creativa de Rajasthan, estado donde se realiza el 
evento.
Carnaval de Venecia
Esta festividad se caracteriza por el uso de disfraces 
con la intención de no mostrar la clase, el sexo o la 

religión de quienes participan y así no haya distinción 
alguna. Se desarrolla en febrero o marzo y comprende 
diversos eventos y actividades en las plazas de la 
ciudad.
Carnaval de Río de Janeiro
Es una de las fiestas más emocionantes de 
Latinoamérica y en la que, durante una semana —entre 
febrero y marzo—, las calles de la ciudad están llenas 
de música y color. Entre sus actividades principales se 
encuentran los desfiles de samba y el Sambódromo.
Eventos virtuales
Ante la imposibilidad de realizar actividades de 
manera presencial, la virtualidad ha permitido que 
ferias de libros, festivales de cine, encuentros artísticos, 
entre otros, aún puedan desarrollarse vía online.
Es posible que el mundo virtual sea la ventana para 
que diferentes festividades tengan la posibilidad de 
realizarse con un alcance mayor, e inclusive mundial.
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